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Братьям — не меньшее
Россияне смогут получить налоговый вычет на лечение животных

Наталья Башлыкова

Россияне смогут оформить нало-
говой вычет за медицинские ус-

луги по лечению домашних живот-
ных, если питомцы официально 
зарегистрированы. Такой законо-
проект 26 января будет направлен 
на заключение в правительство для 
внесения в Госдуму, выяснили «Из-
вестия». Мера стимулирует владель-
цев животных проходить официаль-
ную регистрацию, а значит, повысит 
их ответственность по содержанию 
питомцев и контролю над их поведе-
нием. Инициативу поддерживают за-
водчики животных, при этом эконо-
мисты считают, что государство вряд 
ли в нынешних экономических усло-
виях будет делать такие налоговые 
послабления.

В России планируют ввести нало-
говой вычет за медицинские услу-
ги по лечению домашних животных, 
если у них есть официальная регистра-
ция. Такой законопроект с поправками 
в Налоговый кодекс подготовлен к вне-
сению в Госдуму.

«Ответственные хозяева домаш-
них животных несут значительные 
расходы в связи с лечением и обсле-
дованием своих питомцев, а также про-
хождением ежегодной обязательной 
вакцинации. Данные услуги даже в го-
сударственных ветеринарных клини-
ках платные. В этой связи потребность 
налогоплательщиков получить вычет 
за оказанные ветеринарные услуги до-
вольно насущная», — говорится в пояс-
нительной записке к законопроекту, 
который имеется в распоря-
жении «Известий».
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Порядочные связи 
Административную нагрузку на операторов снизят в обмен на инвестиции

Валерий Кодачигов

А дминистративное давление на опе-
раторов связи снизят в обмен на ин-

вестиции. В Совете Федерации плани-
руют распространить закон о защите 
и поощрении вложений на отрасль свя-
зи, узнали «Известия». Операторам га-
рантируют, что местные власти не будут 
принимать нормативных актов, меша-
ющих им работать. Изменения защитят 
не только операторов, но и абонентов, 
полагают эксперты. Кроме того, расши-
рение сферы действия закона не толь-
ко поможет привлечь необходимые от-
расли средства, но и даст инвесторам 
посыл — в российский телеком можно 
вкладываться, минимизировав риски.

На компании связи и отечественных 
производителей оборудования плани-
руется распространить действие за-
кона о защите и поощрении капита-
ловложений. Это следует из проекта 
решения Совета по развитию цифро-
вой экономики при Совете Федера-
ции. С документом ознакомились «Из-
вестия», его подлинность подтвердил 
источник в верхней палате парламента.

Сенаторы планируют дать рекомен-
дации Минэкономразвития, Минпром-
торгу и Минцифры распространить 
действие этого закона и на отрасль свя-
зи. О таких предложениях СФ известно 
и источнику «Известий» в одном из опе-
раторов. Их конкретные детали он на-
звать затруднился. Также о них знают 
в «Ростелекоме».

В Минцифры сказали «Известиям», 
что соответствующее предложение 
от Совета Федерации поступило в Мин-
цифры. Там добавили, что для дальней-
шего обсуждения вопроса требуется 
позиция остальных заинте-
ресованных ведомств.

Молчание — дорого
Как Запад отреагировал на крушение Ил-76  
под Белгородом

Яна Штурма, Семён Бойков

П риказ сбить самолёт Ил-76 под 
Белгородом, вероятно, был отдан 

офицерами НАТО и может быть ме-
стью со стороны стран альянса за не-
давнюю гибель французских наёмни-
ков в Харькове, заявил «Известиям» 
политолог и экс-журналист The New 
York Times Джон Вароли. Отказ офи-
циальных лиц Запада комментировать 
трагедию, в которой погибли 74 чело-
века, эксперты называют попыткой «за-
мылить» её и дождаться, когда другие 
информационные поводы постепенно 
заслонят собой катастрофу. Тем вре-
менем в Белгородской области про-
вели панихиду по жертвам крушения, 
а на месте найдены и переданы сле-
дователям два чёрных ящика с раз-
бившегося борта. В пятницу, 26 янва-
ря, их доставят спецрейсом в Москву 
на расшифровку.

Более суток прошло с момента тра-
гедии с самолётом Ил-76, однако офи-
циальные лица стран Запада продол-
жают хранить молчание, утверждая, 
что якобы не располагают необходи-
мой информацией для комментариев.

— Мы видели эти публикации, 
но не можем подтвердить их. Мы, раз-
умеется, делаем всё возможное, чтобы 
прояснить и получить больше инфор-
мации на этот счёт. Но сейчас мне не-
чего добавить, — заявил координатор 
по стратегическим коммуникациям 

Совета национальной безопасности 
Белого дома Джон Кирби.

А Госдеп США просто призвал Рос-
сию и Украину провести расследова-
ние обстоятельств крушения.

Предпочли не комментировать 
трагедию даже в ООН. Официальный 
представитель Генерального секре-
таря всемирной организации Стефан 
Дюжаррик заявил, что видел новости 
о крушении, но «никакой дополнитель-
ной информации у него нет».

Практически то же самое заявили 
и в Управлении верховного комисса-
ра ООН по правам человека. Предсе-
дательствующая в этом году в ОБСЕ 
Мальта также заявила, что хотела бы 
воздержаться от комментариев.

Между тем во французской прессе 
уже пишут, что самолёт был сбит Укра-
иной с помощью американского ЗРК 
Patriot. Президент Украины Владимир 
Зеленский заявил, что Киев будет до-
биваться международного расследова-
ния случившегося. Тем временем ГУР 
Украины параллельно вбрасывает ин-
формацию, что на сбитом борту яко-
бы должны были лететь высокопостав-
ленные военно-политические лица РФ, 
но в последний момент ФСБ будто бы 
запретила им подниматься на борт.

Россия призвала председатель-
ствующую в СБ ООН Францию ини-
циировать экстренное заседание Сов-
беза 24 января, однако Париж решил 
отложить его проведение на сутки. 
Член Совета по межнациональным от-
ношениям при президенте РФ Богдан 
Безпалько считает, что Запад постара-
ется «замылить» ситуацию 
с терактом.

В два учёта
ЦИК просит открепиться от участка в РФ для голосования за рубежом

Иван Капустин

Р оссияне, планирующие на предсто-
ящих выборах президента РФ про-

голосовать за границей, должны будут 
открепиться от избирательного участ-
ка по месту постоянной регистрации 
и прикрепиться к зарубежному, расска-
зали «Известиям» в ЦИК РФ. При этом, 
даже не совершив этих действий, граж-
данин сохранит возможность получить 
бюллетень, однако потребуется под-
писать заявление, что больше человек 
нигде не голосовал. В Центризбиркоме 

считают, что проблему с возможным 
двойным голосованием в других стра-
нах должен окончательно решить обя-
зательный консульский учёт.

Избиратели, имеющие регистра-
цию на территории РФ, в соответ-
ствии с законом должны прикрепиться 
к зарубежному участку, если во вре-
мя президентских выборов 15–17 мар-
та 2024 года они планируют находить-
ся в другой стране и голосовать там. 
Это нужно будет сделать через систе-
му «Мобильный избиратель», расска-
зал «Известиям» член ЦИК РФ Павел 

Андреев, который в том числе отвеча-
ет за международное сотрудничество.

— Избиратель должен находиться 
в списке на одном участке. Те, кто имеет 
постоянную регистрацию в РФ, но пла-
нирует голосовать за рубежом, могут 
воспользоваться системой «Мобиль-
ный избиратель», чтобы переприкре-
питься на участок за рубежом. К сожале-
нию, ввиду возможности проголосовать 
за рубежом, не совершая этих действий, 
многие игнорируют это требование, — 
объяснил «Известиям» Па-
вел Андреев.

МНЕНИЯ
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Молчание — дорого
A — Они хотят, чтобы новые ин-

формационные поводы посте-
пенно заслонили собой эту катастрофу. 
Здесь можно сделать только два вывода: 
либо Украина специально сбила этот са-
молёт, либо по ошибке, — заявил эксперт 
«Известиям». — В данной ситуации обви-
нять Россию достаточно сложно: россий-
ский самолёт, российский экипаж, везут 
пленных на обмен. То есть Россия гото-
ва была отдать бывших военнослужа-
щих ВСУ для того, чтобы получить сво-
их. Зачем России сбивать этот самолёт?

Политолог и экс-журналист The New 
York Times Джон Вароли заявил «Изве-
стиям», что приказ сбить самолёт был 
отдан, вероятно, офицерами НАТО.

— Я почти уверен, что это месть 
со стороны некоторых стран НАТО, воз-
можно, Франции, — считает эксперт. — 
Недавно российские ракеты попали 
в здание, которое служило домом, ба-
зой для французских наёмников.

Эксперт добавил: ещё один при-
знак участия Франции в этой авиака-
тастрофе — отказ оперативно органи-
зовать экстренное заседание Совбеза 
ООН. Оно перенесено на вечер 25 января.

Губернатор Белгородской области 
Вячеслав Гладков 25 января сообщил, 
что экипаж сбитого самолёта Ил-76 увёл 
подбитое воздушное судно от населён-
ного пункта, чтобы не пострадали мир-
ные граждане.

«Благодаря профессиональным и са-
моотверженным действиям лётчиков 
самолёт не упал в черте села Яблоно-
во. Приношу глубочайшие соболезно-
вания семьям военнослужащих Мини-
стерства обороны РФ, которые погибли 
при выполнении воинского долга. Веч-
ная память героям», — написал он в сво-
ём Telegram-канале.

Экипаж разбившегося судна 
из Оренбургской области, сообщили 
в аппарате губернатора и правитель-
ства региона.

«Список погибших членов экипажа 
Ил-76: командир корабля Беззубкин, 

помощник командира корабля Чми-
рев, штурман Высокин, бортинженер 
Пилуев, борттехник Житенев, бортра-
дист Саблинский. Это невосполнимая 
потеря для всех. Соболезнуем родным 
и близким героев», — указали там.

Командир самолёта Станислав Без-
зубкин был уроженцем Тамбова, рас-
сказал губернатор региона Максим Его-
ров в своём Telegram-канале.

«Как жаль, что о героях приходится 
писать после их гибели», — написал он.

Егоров назвал произошедшую атаку 
ВСУ «подлым и трусливым ударом в спи-
ну» и выразил уверенность, что вино-
вные ответят за преступление.

Жена погибшего штурмана Алексея 
Высокина Ольга описала супруга как 
«замечательного отца, хорошего семья-
нина, ответственного и доброго».

— Узнали сначала из новостей, потом 
подтверждение пришло из части, — ска-
зала она «Известиям», отметив, что муж 
часто ездил в командировки. Из очеред-
ной он должен был вернуться 29 января.

— Дети узнали от меня, потому что 
я боялась, что они из новостей узна-
ют, — рассказала женщина. — Пока не ве-
рят, кажется, что папа просто в очеред-
ной командировке. Детям 14 и 11 лет, 
мы 18 лет прожили в браке, — добави-
ла Ольга.

Обмен пленными между Росси-
ей и Украиной должен был состоять-
ся во второй половине дня 24 января 
на пограничном пункте пропуска «Ко-
лотиловка» Белгородской области, со-
общали в Минобороны РФ.

— Обмен пленными — процесс, ко-
торый происходит в полной тишине. 
То, что украинцы убили своих пленных, 
которые уже буквально через сутки 
должны были оказаться дома, — это со-
вершенно чудовищно, — заявил жур-
налистам пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков.

По его словам, необходимо добить-
ся международного расследования 
по всем преступлениям, которые со-
вершает киевский режим начиная 
с 2014 года.

В этот же день в часовне Зна-
мения Пресвятой Божией Матери 
в селе Яблоново Белгородской об-
ласти прошла панихида по погиб-
шим пассажирам Ил-76. На месте 
крушения работают криминалисты. 
Сообщалось, что оба чёрных ящи-
ка с самолёта найдены и переданы 
следователям. 26 января их доставят 
спецрейсом в Москву на расшифров-
ку. Кроме того, на месте крушения 
самолёта найдены, предположитель-
но, фрагменты ракеты.

Новости  

Швейцарский мир
Запад сделал попытку выйти на диалог с РФ по Украине

Екатерина Хамова

З аявления Швейцарии о готовности 
помочь в урегулировании россий-

ско-украинского кризиса, о чём заявил 
глава МИД РФ Сергей Лавров на пресс-
конференции в штаб-квартире ООН, — 
это попытка оставить открытым окно 
для потенциальных переговоров, счи-
тают эксперты. Почему Швейцария 
вспомнила о своём нейтральном стату-
се и может ли это быть поручением За-
пада — в материале «Известий».

Среди мероприятий Сергея Лавро-
ва во время его визита в штаб-квартиру 
ООН в Нью-Йорке была и встреча с кол-
легой из Швейцарии Иньяцио Касси-
сом. Швейцарский дипломат по её ито-
гам заявил журналистам, что стороны 
обсудили выполнение формулы мира, 
которую продвигают украинцы, и до-
пустил, что не весь десятипунктный 
план Киева может стать базой для пе-
реговоров РФ и Украины.

Глава МИД Швейцарии, по словам 
Лаврова, пытался убедить его, что Берн 
готов стать посредником в урегулиро-
вании конфликта. Однако российский 
министр отметил: потенциальная воз-
можность Швейцарии стать медиато-
ром затрудняется как её собственной 
стратегией, предусматривающей заин-
тересованность страны выстраивать 
европейскую безопасность не с Рос-
сией, а против неё, так и тем, что Берн 
с 2022 года поддерживал все пакеты ан-
тироссийских санкций ЕС.

— Эти примеры отражают, насколь-
ко системно главный гарант запад-
ного единства вбивает в головы даже 
нейтральным странам необходимость 
выступать с антироссийских, русофоб-
ских позиций. Это печально, — заявил 
Лавров на пресс-конференции.

Швейцария пытается поправить своё 
положение нейтрального государства, 
считает и.о. завкафедрой прикладного 
анализа международных проблем МГИ-
МО Игорь Истомин.

— Страна традиционно гордится сво-
им нейтралитетом и пытается сохра-
нить некую демонстрацию своей осо-

бой позиции даже в условиях, когда 
она присоединилась к санкциям про-
тив России и проводит политику в русле 
западного курса, — заявил Истомин «Из-
вестиям». — Отдельным представителям 
Европы, в том числе, наверное, швейцар-
ским, хотелось бы увидеть то же самое, 
что было в 2014–2015 годах (Минские со-
глашения. — «Известия»), чтобы просто 
поменьше стреляли, чтобы было пре-
кращение огня без попытки разрешить 
коренные противоречия.

Обращает на себя внимание, что это 
уже не первая попытка Швейцарии вы-
ступить в роли европейского голубя 
мира. 20 января президент страны Ви-
ола Амхерд заявила о необходимости 
провести мирный саммит по Украине 
как можно скорее, и для этого она пред-
ложила Швейцарию. Амхерд также на-
стояла на том, что запланированный 
саммит не сможет стать площадкой для 
мирных переговоров без Москвы, кото-
рую другие европейские страны звать 
на него пока не намерены.

Об очевидной необходимости вести 
переговоры о мире в присутствии Рос-
сии Швейцария говорила и на Всемир-
ном экономическом форуме в Давосе.

— Тем или иным способом мы должны 
найти путь к включению России в про-
цесс. Не будет мира без того, чтобы Рос-
сия могла сказать своё слово, — сказал 
глава МИДа Иньяцио Кассис на пресс-
конференции.

В условиях, когда диалог между Рос-
сией и Западом практически полностью 
остановлен, для США и Европы важно со-
хранять приоткрытые двери для будущих 
переговоров, считает руководитель отде-
ла европейской безопасности Института 
Европы РАН Дмитрий Данилов. На роль 
потенциального канала для коммуника-
ций отлично подходит Швейцария.

— В условиях острого конфликта 
в Европе и за её пределами Берн хочет 
подтвердить свой статус непредвзято-
го переговорщика и сохранить за со-
бой место нейтрального государства 
в условиях кризиса России и Запада, 
во время которого Швейцария поддер-
жала санкции в отношении РФ и вклю-

чение Финляндии и Швеции в НАТО, — 
считает эксперт.

Тем не менее говорить, что Запад 
ищет диалог между Россией и Украиной, 
сложно, равно как и предполагать, что 
через Швейцарию иностранные партнё-
ры Киева пытаются протолкнуть идею 
старта поиска мирных договорённостей.

— Чтобы проводить посреднические 
переговоры и выступать с такой ини-
циативой, нужно хотя бы обозначить 
какие-то пункты для переговоров, они 
же этого не сделали, — говорит «Извести-
ям» бывший заместитель генсека ООН 
и экс-замглавы МИД России Сергей Ор-
джоникидзе. — Это больше их собствен-
ная идея, нежели подсказанная Западом, 
иначе они бы обозначили какие-то пун-
кты плана. Швейцария отрабатывает 
свои возможности посредничества, что-
бы отойти немного от своей прозапад-
ной позиции на позиции нейтралитета, 
присущего этой стране.

Россия же неоднократно заявля-
ла о своей готовности к мирным пере-
говорам. Об этом в том числе говорил 
и Сергей Лавров. Однако он подчёрки-
вал: предложения о прекращении огня 
рассматриваться не будут, из-за того 
что Москву уже один раз обманули.

— Мы всегда сохраняли готовность 
к переговорам. К переговорам не о том, 
как сохранить у власти главарей киев-
ского режима и потакать их фантазиям, 
а о преодолении наследия разрушитель-
ного десятилетнего разграбления стра-
ны и насилия над её народом, — сказал 
министр, выступая на заседании Совбе-
за ООН по Украине.

Тем не менее в нынешних условиях 
этот диалог практически невозможен. 
На Украине продолжает действовать 
указ президента Зеленского, запрещаю-
щий вести переговоры с Россией, к тому 
же сам украинский лидер отверг заклю-
чение мира с Россией «любой ценой».

Владимир Путин в январе 2024 года 
указал: подобное решение со стороны 
Украины — лишнее подтверждение, что 
власти страны несамостоятельны.

— Сейчас публично сказали, в том 
числе руководитель этой самой пе-
реговорной группы [Давид Араха-
мия], а он, между прочим, руководи-
тель правящей партии в парламенте: 
«Да, мы были готовы, но приехал тог-
дашний премьер-министр Велико-
британии господин [Борис] Джонсон 
и уговорил не реализовывать эти дого-
ворённости». Ну придурки, нет?! — го-
ворил президент РФ.

Под вопрос возможные мирные пе-
реговоры ставит и инцидент со сбитым 
ракетами ВСУ Ил-76. Утром 24 января 
самолёт, летевший в Белгород с подмо-
сковного аэродрома Чкаловский, вёз 
на обмен 65 украинских пленных. Все 
они, а также трое сопровождающих 
и шесть членов экипажа погибли. В Ми-
нобороны РФ заявили, что Украина зна-
ла о готовящейся перевозке пленных. 
Украинские СМИ сначала написали, 
что самолёт сбили именно ВСУ, но за-
тем удалили эту информацию. Произо-
шедшее Россия назвала терактом.

Суверенитет для всех

Алексей Дробинин

Директор департамента внешнеполити-
ческого планирования МИД РФ 

З начительным пороком мировой эко-
номической системы, созданной по-

сле развала СССР и социалистического 
содружества, остаётся крайняя нерав-
номерность развития стран и регио-
нов. Одна из основных причин такого 
положения дел кроется в стремлении 
и способности коллективного Запада 
перераспределять ресурсы остально-
го мира в свою пользу. С этой целью за-
действуются политические, экономиче-
ские и силовые инструменты.

На современном этапе лидером «за-
падного меньшинства» выступают 
США, чья политика сочетает протекци-
онизм с навязыванием развивающим-
ся экономикам свободы трансгранич-
ного движения западных капиталов, 
товаров и услуг. Для конкурентов 
у американцев всегда наготове санк-
ции, провокации и прокси-войны. При 
администрации Обамы санкционная 
дубина стала излюбленным рычагом 
американской внешней политики. Бай-
ден и вовсе ведёт против России горя-
чую войну Запада руками украинцев.

Ощущение вседозволенности 
и безнаказанности свойственно бри-
танцам, для которых прежние колони-
альные практики чуть ли не предмет 
национальной гордости. Изощрён-
ные технологии вмешательства в дела 
бывших колоний применяют конти-
нентальные европейцы, в том числе 
Франция, что, как мы видим на приме-
ре Западной и Центральной Африки, 
вызывает растущее неприятие.

Словом, англосаксы и другие за-
падники и по сей день занимаются 
привычным делом — грабежом других 
народов, пусть сейчас его и прикрыва-
ют лозунгами о свободе, демократии 

и прогрессе. Это и есть современный 
неоколониализм.

Последствия такой политики — пе-
рекосы в мировом хозяйстве, дисба-
ланс в глобальном распределении 
труда и доходов. Решать эти проблемы 
пытаются при помощи манипуляций 
энергетическим, продовольственным, 
финансовым и другими рынками. При-
ведём примеры.

Здравоохранение. В период пан-
демии COVID-19 распределение вак-
цин через механизм COVAX остави-
ло экономически отстающие страны 
с острым недостатком прививок. При 
этом под давлением США и Евросою-
за ВОЗ искусственно затягивала сер-
тификацию российского препарата 
«Спутник».

Продовольственная безопас-
ность. По данным ООН, в рамках пре-
словутой черноморской инициативы 
по вывозу зерна с территории Укра-
ины в 2022–2023 годах почти из 33 
млн т грузов в наиболее нуждающи-
еся страны Африки (Джибути, Сома-
ли, Ливия, Эфиопия) было отправле-
но около 3%. Кроме того, африканцев 
практически полностью лишили до-
ступа к удобрениям из России.

МНЕНИЕ

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 М
И

Д 
РФ

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 М
И

Д 
РФ

 | 
TA

SS

Сл
ед

ст
ве

нн
ый

 к
ом

ит
ет

 Р
Ф

Главы МИДов России и Швейцарии Сергей Лавров и Иньяцио Кассис во время 
встречи в штаб-квартире ООН (Нью-Йорк)

Алёна Нефёдова

С убсидии на перелёты в Калинин-
град могут оставить лишь для мест-

ных жителей. Об этом стало известно 
25 января на совещании Владимира Пу-
тина по вопросам социально-экономи-
ческого развития Калининградской об-
ласти. Президент поручил Минтрансу 
изучить этот вопрос. В целом сегодня 
важно добиться роста экономики об-
ласти на фоне действий окружающих 
регион недружественных стран. В этот 
же день глава государства пообщал-
ся со студентами. Учащихся волновали 
жилищные вопросы, международные 
контакты и образовательная реформа. 
Как изменятся президентские стипен-
дии для студентов и с чем ещё связана 
поездка главы государства в Калинин-
град — в материале «Известий».

�� КАКИЕ ВОПРОСЫ ЗАДАВАЛА 
МОЛОДЁЖЬ ГЛАВЕ 
ГОСУДАРСТВА

В День студента, 25 января, Влади-
мир Путин уже традиционно встре-
тился с учащимися вузов. В этом году 
его ждали в самом западном регионе 
страны — в Калининградской области. 
В Балтийский федеральный универси-
тет (БФУ) имени Иммануила Канта гла-
ва государства приехал в середине дня, 
где он ознакомился с перспективами 
развития учебного заведения, а по-
сле лично пообщался с его студентами.

Молодые люди рассказали пре-
зиденту, какие проблемы волнуют 
их больше всего, и не секрет, что глав-
ными для них остаются материаль-
ные и жилищные вопросы. Но здесь 
у Владимира Путина были для ре-
бят хорошие новости: президент-
скую стипендию повысят до 30 тыс. 
рублей, а правительственную — до 20 
тыс. На это ежегодно из федерально-
го бюджета будет выделяться более 
2,3 млрд рублей, уточнил журналистам 
вице-премьер Дмитрий Чернышенко.

Проблемы жилья особо беспо-
коят молодые студенческие семьи — 
им Владимир Путин пообещал, что 
до 2030 года для них построят 25 кам-
пусов. В качестве поддержки и повы-
шения демографии также решено про-
индексировать материнский капитал 
на первого ребёнка до 630 тыс. рублей, 
напомнил президент. С этого года су-
щественно повысится и минималь-
ный размер оплаты труда, а этот по-
казатель, к слову, влияет на расчёт 
других выплат и пособий, уточнил он. 
Тем не менее реальные располагае-
мые доходы населения и уровень за-
работной платы в России росли в про-
шлом году быстрее инфляции.

У студентов также накопились во-
просы об образовательной реформе, 
которая сейчас идёт в стране. Ранее 
президент подписал указ о запуске пи-
лотного проекта по изменению уров-
ней профессионального образования. 
Переход к новой системе в России за-
планирован на 2025 год. Теперь сроки 
обучения в вузах будут варьировать-
ся от четырёх до шести лет в зависимо-
сти от профессии, отрасли и запроса 
рынка труда. БФУ — как раз один из ву-
зов, где в пилотном режиме проходят 
преобразования. Президент пообещал, 
что переход к обновлённой системе бу-
дет плавным, разницы в статусе меж-
ду новыми дипломами и уже получен-
ными не будет.

— Никакой дискриминации по отно-
шению к тем людям, которые уже по-
лучили дипломы — там, бакалавриа-
та и так далее, конечно, не будет. Все 
эти документы будут абсолютно равны 
при устройстве на работу и при даль-
нейшей деятельности,— сказал Влади-
мир Путин.

Студентов калининградского уни-
верситета немало волновала и судьба 
региона. И многие вопросы фактиче-
ски сразу получили конкретные ре-
шения на совещании по социально-
экономическому развитию области, 
которое Владимир Путин провёл по-

сле. Там обсудили судьбу Музея Миро-
вого океана, строительство которого 
уже профинансировано, но открытие 
всё время откладывается. Так, вице-
премьер РФ Марат Хуснуллин пообе-
щал сдачу к концу 2024 года.

Ещё одной важной новостью 
не только для калининградцев, 
но и для всех россиян стало возмож-
ное изменение действующей систе-
мы субсидирования билетов: перелё-
ты в регион по льготным ценам могут 
оставить только жителям Калинин-
градской области, а не всем россиянам 
определённых категорий (инвалиды, 
молодёжь и т.д.), как это действует сей-
час. Это позволит сделать так, что вы-
деленные на субсидирование 450 млн 
рублей «не будут заканчиваться в те-
чение четырёх месяцев». Он поручил 
главе Минтранса Виталию Савельеву 
изучить этот вопрос.

Авиаперевозки в Калининград и об-
ратно в настоящее время субсидиру-
ются в рамках постановления пра-
вительства № 215. По данным сайта 
Росавиации, в 2024 году под субсидию 
подпадают маршруты также в Архан-
гельск, где стоимость перелёта состав-
ляет около 5,5 тыс. рублей, в Москву — 
3,8 тыс. и другие города.

Хотя в экспертном сообществе счи-
тают, что и жители других регионов 
также явно хотели бы продолжить 
пользоваться такой льготой.

— Калининградская область по про-
шедшему году показала очень хоро-
ший рост туристических поездок. Зна-
чит, инфраструктура для этого есть, 
и, конечно, перевозка — основная со-
ставляющая в пакете. Но есть ещё одна 
возможность — туркомпании могут 
отправлять туристов по групповым 
тарифам по соглаше-
ниям с авиакомпания-
ми, — сказал «Извести-
ям» вице-президент 
Российского союза ту-
риндустрии Дмитрий 
Горин.

НАТО и полетел
Зачем Путин отправился в Калининград 

во время учений блока
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Слышал дрон
На что способен тяжёлый беспилотник «Охотник»

Роман Крецул, Юлия Леонова, 
Андрей Фёдоров

Т яжёлый беспилотный аппарат 
С-70 «Охотник» проходит завершаю-

щий этап испытаний и во второй поло-
вине года начнёт серийно выпускаться 
в Новосибирске. Изначально запустить 
его в серию планировалось к 2025-му, 
но разработчиков попросили ускорить-
ся. Мощный аппарат будет способен ис-
пользовать то же вооружение, что и са-
молёт пятого поколения Су-57, более 
того, сможет работать с ним в связке. 
На что способен «Охотник» и какие воз-
можности он даст ВКС и морской авиа-
ции — в материале «Известий».

�� ЗАВЕРШАЕТ ИСПЫТАНИЯ

Тяжёлый беспилотник «Охотник» 
начнут выпускать серийно в Новоси-
бирске до конца года, заявил вице-
губернатор региона Сергей Сёмка. 
«Финальная стадия испытаний [про-
ходит]. Я думаю, что вторая полови-
на года — начало выпуска», — сказал 
он. Производить БПЛА «Охотник» бу-
дут на Новосибирском авиационном 
заводе имени Чкалова.

Это одна из самых долгожданных 
разработок. Изначально планирова-
лось, что работы над ней продлятся 
до 2025 года, однако в 2020-м Мино-
бороны попросило создателей уско-

риться. В августе прошлого года со-
общалось, что испытания «Охотника» 
должны завершиться до 2024-го. Озву-
чивались планы его поставок за гра-
ницу — нескольких десятков образцов 
по одному из контрактов.

10 января главком ВМФ адмирал Ни-
колай Евменов заявил о планах при-
нять беспилотные комплексы «Ино-
ходец» и «Охотник» на вооружение 
морской авиации.

Для российского флота тяжёлый 
беспилотник станет большим под-
спорьем, рассказал «Известиям» во-
енный эксперт Дмитрий Болтенков.

— В своё время в Советском Союзе 
как в ВВС, так и в морской авиации 
существовал такой класс самолё-
тов, как дальние разведчики, — пояс-
нил он. — Они летали в основном над 
океаном, исследовали определён-
ные квадраты, отслеживали присут-
ствие и активность военно-морских 
сил противника. Этот класс авиации 
в 1990-е годы исчез. И будет здорово, 
если сейчас подобные разведыватель-
ные возможности восстановят. Мож-
но не дожидаться, когда спутник вый-
дет обследовать этот район, а выслать 
беспилотник, который сможет нахо-
диться в заданном квадрате и наблю-
дать за деятельностью наших вероят-
ных противников.

По словам эксперта, длительные 
сроки строительства понятны — лю-
бая новая техника сама по себе сложна.

— К сожалению, у нас до сих пор 
не было опыта по созданию дальних 
беспилотников. В отличие от США, ко-
торые увлекаются этим уже давно, — 
заключил он.

�� ВЫСОКОИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ 
СИСТЕМА

«Охотник» — это тяжёлый разведыва-
тельно-ударный беспилотный бом-
бардировщик, сделанный по схеме 
«летающее крыло». Он весит около 
20 т, размах крыльев — 19 м, а длина — 
14 м. В его конструкции много компо-
зиционных материалов, заменивших 
сплавы алюминия. Это облегчает кон-
струкцию, а также затрудняет его об-
наружение радиолокационными сред-
ствами.

Уменьшению заметности на рада-
рах должно служить и использование 
аэродинамической схемы «летающее 
крыло». У аппарата нет традиционного 
самолётного киля, а вооружение рас-
полагается во внутренних бомбовых 
отсеках. Реактивный двигатель для 
обеспечения малозаметности не бу-
дет иметь форсажной камеры, это сде-
лает дрон дозвуковым.

В прошлом году заместитель мини-
стра обороны России Алексей Криво-
ручко заявил: этот БПЛА представляет 
собой высокоинтеллектуальную систе-
му и способен решать широкий круг за-
дач одиночно, группой и совместно с са-
молётами пилотируемой авиации.

Благодаря технологиям малозамет-
ности «Охотник» сможет вскрывать си-
стему ПВО противника и действовать 
в обстановке, когда посылать пилоти-

руемый самолёт слишком опасно. За-
тем в пробитые им бреши в обороне 
можно будет вводить и обычные са-
молёты.

Преимущество «Охотника» в том, 
что в случае его потери не гибнет пи-
лот, притом что характеристики аппа-
рата сопоставимы с пилотируемыми 
самолётами, рассказал «Известиям» 
военный эксперт Виктор Мураховский.

— Его можно посылать на разные 
опасные задания, на которые обыч-
ный беспилотник не пошлёшь, — по-
яснил он «Известиям». — Это первый 
такой проект, который разрабатывает-
ся параллельно с истребителем Су-57.

20-тонный дистанционно управля-
емый аппарат входит в число самых 
крупных и мощных беспилотников 
в мире. Его грузоподъёмность и га-
бариты бомбового отсека позволя-
ют нести любые типы авиационного 
вооружения, которые можно приме-
нять и с истребителей Су-57. Именно 
с этими самолётами пятого поколе-
ния «Охотник» будет работать в связке.

Самолёт и тяжёлый беспилотник 
испытывались совместно. В частно-
сти, на них отрабатывается взаим-
ная передача информации между 
летательными аппаратами — пере-
распределение целей в полёте, выдер-
живание интервалов и дистанции, вы-
полнение противоракетных манёвров. 
В перспективе лётчик-истребитель 
сможет управлять сразу несколькими 
беспилотниками, распределяя им за-
дачи. При этом сам самолёт может на-
ходиться на удалении от них и не за-

ходить в зону действия ПВО 
противника.

 Новости

В два учёта
A Действительно, если чело-

век придёт на зарубежный 
участок с паспортом, не открепившись 
от участка по месту регистрации, ему 
всё равно дадут бюллетень. Однако 
он должен будет подписать заявле-
ние о том, что нигде больше не голо-
совал и осведомлён об ответственно-
сти за нарушение закона.

Санкции за неоднократное голо-
сование предусматривает как Кодекс 
об административных правонаруше-
ниях, так и Уголовный кодекс (УК) РФ. 
Так, получение бюллетеня для голо-
сования более одного раза, если эти 
действия не содержат уголовно наказу-
емого деяния, грозит штрафом в разме-
ре 30 тыс. рублей. Участие в голосова-
нии более двух раз, согласно УК, грозит 
штрафом в размере до 300 тыс. или ли-
шением свободы на срок до трёх лет.

В нынешней кампании соблюсти эту 
норму закона гражданам РФ будет про-
ще: система «Мобильный избиратель» 
позволит быстро открепиться и при-
крепиться к участку не только в любом 
российском субъекте, но и за границей.

Говоря о примерном числе россий-
ских избирателей, которые будут за-
полнять бюллетени на зарубежных 
участках в марте, член ЦИК уточнил, 
что такие данные, скорее всего, появят-
ся уже по результатам выборов. Сейчас 
число граждан, которые придут на та-
кие участки, подсчитать сложно, по-
скольку формирование списков за гра-
ницей носит заявительный характер. 
То есть люди в основном приходят с па-
спортом без предварительного при-
крепления к зарубежному участку.

— Цифра избирателей за рубе-
жом, предоставляемая МИД России 
на основании консульского учёта, 
который пока у нас не является обя-
зательным, не может быть показатель-
ной. На выборах президента России 
в 2018-м за рубежом проголосовали 
свыше 450 тыс. человек. Сколько будет 
в этом году — спрогнозировать слож-
но, — подчеркнул собеседник «Изве-
стий».

На заседании ЦИК России на этой 
неделе Павел Андреев отметил, что 

голосование на выборах президента РФ 
за рубежом будет проходить на мень-
шем количестве участков по сравне-
нию с прошлой президентской кампа-
нией, когда их было 394.

«Известия» направили запрос в МИД 
России по поводу открытия участков 
в недружественных странах. Ранее по-
сол РФ в США Анатолий Антонов в ин-
тервью «Известиям» рассказал, что 
российские избиратели будут иметь 
возможность проголосовать на выбо-
рах президента на трёх участках в Со-
единённых Штатах.

На заседании ЦИК на этой неделе 
были приняты рекомендации об орга-
низации выборов за границей. В част-
ности, согласно постановлению, граж-
данин не получит бюллетеня, если 
зарубежная участковая избиратель-
ная комиссия установит, что он уже по-
ставил галочку традиционным спосо-
бом или онлайн.

В связи с этим на заседании возник-
ла дискуссия по поводу доступности 
информации о проголосовавших рос-
сиянах для зарубежных комиссий.

— Считаете ли вы в данном случае 
правильным, чтобы мы начали ра-
ботать над тем, чтобы базы данных 
по дистанционному голосованию 
да и базы данных подавших заявле-
ния в рамках «Мобильного избирате-

ля» были доступны для зарубежных 
участковых избирательных комис-
сий? — спросил Павла Андреева зам-
пред ЦИК РФ Николай Булаев.

По мнению Андреева, вопрос до-
ступа зарубежных комиссий к такой 
информации во время президентских 
выборов в марте нужно проработать. 
При этом он отметил, что в долгосроч-
ной перспективе риски неоднократно-
го голосования будут сняты, в том чис-
ле благодаря введению обязательного 
консульского учёта.

Ранее стало известно, что прожи-
вающие за рубежом граждане России 
будут попадать под такой учёт. Это-
го требует распоряжение правитель-
ства о реализации Концепции государ-
ственной миграционной политики РФ 
на 2019–2025 годы. В сообщении, опу-
бликованном в Telegram-канале кон-
сульского департамента российского 
МИДа, отмечается: «Назрела очевид-
ная необходимость в нынешних реа-
лиях переосмыслить консульский учёт 
граждан России, проживающих за ру-
бежом».

Кроме того, Павел Андреев во вре-
мя дискуссии в ЦИК РФ отметил, что 
в 2021  году на выборах в Госдуму 
на участках за рубежом применялась 
система «Стоп дубль». «Опыт её эксплу-
атации требовал определённых после-
дующих доработок, но в целом, безус-
ловно, востребованность этой системы 
есть», — объяснил он.

В 2021 году эта система позволяла 
сверять паспортные данные избира-
телей на участках за рубежом с базой 
данных зарегистрированных на ДЭГ 
(дистанционное электронное голосо-
вание), рассказал член ЦИК РФ «Изве-
стиям».

— То есть, если человек регистриро-
вался на ДЭГ, это можно было выявить 
на участке и не вносить его в списки, 
не выдавать протокол, предотвра-
щая двойное голосование — на участ-
ке за рубежом и в ДЭГ, — пояснил Па-
вел Андреев.

Будет ли система «Стоп дубль» при-
меняться на президентских выборах 
в марте, в ЦИК России пока не уточнили.

МНЕНИЕ

�� РОССИЯ ГОТОВИТСЯ 
К ВСЕМИРНОМУ ФЕСТИВАЛЮ 
СТУДЕНТОВ

Поднял президент и тему сохранения 
исторической памяти и культурно-
го наследия, и Калининград — макси-
мально показательный в этом отно-
шении российский город. Владимир 
Путин подчеркнул, что в некоторых 
странах этот тезис подзабыли и живут 
чужим умом, что не доведёт их до до-
бра. Россия же не уничтожает насле-
дия зарубежной культуры, а бережно 
относится к нему и старается сберечь, 
заявил президент, приведя в пример 
сохранённые элементы немецкого 
быта в Калининграде.

— Даже в 2005 году, по-моему, мы на-
звали ваш университет именем Кан-
та неслучайно, тоже для того, чтобы 
подчеркнуть те исторические, куль-
турные связи, которые связывают нас 
в данном случае с Германией,— доба-
вил он, назвав уничтожение памятни-
ков в других странах «потрясающим 
невежеством» с плохими последстви-
ями.

Россия по-прежнему остаётся от-
крытой миру, и свидетельство тому — 
заявки от 300 тыс. человек из 190 стран 
на участие во Всемирном фести-
вале молодёжи, который пройдёт 
с 1 по 7 марта 2024 года на федеральной 
территории Сириус. Отдельно в об-
щении со студентами он остановил-
ся на успехах в отношениях с Индией, 
напомнив, что крупная иностранная 
инвестиция в её экономику пришла 
из РФ — компания «Роснефть» вложи-
ла $23 млрд в приобретение нефтепе-
рерабатывающего завода и заправок. 

«У них планы есть ещё на будущее, они 
хотят строить завод там», — добавил он. 
Путин также выразил надежду, что во-
прос взаимного признания дипломов 
об образовании и научных степеней 
РФ и Индии будет в ближайшее вре-
мя решён.

�� ПОЧЕМУ ПОЕЗДКА ВЫЗВАЛА 
ИНТЕРЕС ЗА РУБЕЖОМ

Эту поездку Владимира Путина нель-
зя рассматривать в отрыве от меж-
дународного контекста. Область на-
ходится в окружении стран НАТО, 
а накануне визита президента в Кали-
нинград Североатлантический альянс 
объявил о старте крупнейших за по-
следние десятилетия учений Steadfast 
Defender, в которых примут участие 
около 90  тыс. человек более чем 
из 30 стран.

Пресс-секретарь главы государства 
Дмитрий Песков подчеркнул: поезд-
ка президента не послание в адрес 
НАТО, а плановая работа, но Москва 
внимательно следит за обстановкой 
по периметру региона. Самолёт пре-
зидента пролетел над нейтральными 
водами Балтийского моря, которое по-
сле вступления в НАТО Финляндии и, 
возможно, в будущем Швеции станет 
почти полностью натовским. Дмитрий 
Песков уточнил, что безопасность 
президента при полёте в Калининград 
обеспечена должным образом.

— Балтика никогда не станет ис-
ключительно морем Североатланти-
ческого альянса. Уверен, что визит 
президента призван в том числе проде-
монстрировать и это. Нас не слишком 
пугает, что в блок вступила Финлян-

дия, а вслед за ней топчется на поро-
ге и Швеция. У России достаточно сил, 
чтобы противостоять НАТО на северо-
западе. Калининградская область за-
щищена от любых посягательств, и все 
попытки провокаций вокруг неё будут 
быстро и жёстко пресекаться, — заявил 
«Известиям» первый зампред комите-
та ГД по обороне Алексей Журавлёв.

Тем не менее экономика Калинин-
градской области всё же пострадала 
из-за недружественных действий со-
седних стран, и поэтому необходимо 
дополнительно её поддержать, заявил 
президент во время совещания по раз-
витию региона. По данным главы госу-
дарства, в Калининграде промышлен-
ное производство сократилось на 7,7% 
за 11 месяцев 2023 года.

— Калининградская область  — 
это, понятно, самый западный ре-
гион России, и в этой связи име-
ет особую географию, и в силу этого 
противоправные действия некоторых 
стран — нарушение логистических це-
почек, попытки транспортной блока-
ды — конечно же, затрудняют работу 
предприятий, — сказал глава государ-
ства.

Но, несмотря на объективные труд-
ности, в этот день в Калининграде 
был дан старт крупнейшего в Европе 
предприятия по производству обору-
дования для солнечных батарей. Пу-
тин объявил о запуске завода «Энкор» 
на территории индустриального пар-
ка «Черняховск». РФ локализует про-
изводство основных компонентов для 
экологически чистой генерации, зая-
вил президент, подчеркнув, что Рос-
сия руководствуется своими нацио-
нальными интересами.
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Один из ярких примеров неравно-
мерного распределения доходов даёт 
мировой рынок кофе. На втором сам-
мите Россия — Африка в 2023 году пре-
зидент Уганды Мусевени указал: при 
общем объёме мирового рынка кофе 
в $460 млрд доходы Африки составля-
ют менее $2,5 млрд, хотя это крупней-
ший производитель. При этом только 
Германия, закупающая сырьё по миру, 
получает $6,8 млрд в год за счёт его пе-
реработки и сбыта.

В финансово-экономической об-
ласти неоколониальные практики 
проявляются в форме заморозки го-
сударственных и частных активов 
в западных юрисдикциях по геополи-
тическим мотивам. Следующим ша-
гом, по всей видимости, станет кон-
фискация средств с их передачей 
в третьи руки по решению новых ко-
лонизаторов.

Подконтрольные США органы МВФ 
не смущаясь идут на нарушение соб-
ственного устава, лишь бы не выдавать 
России и Белоруссии доллары в обмен 
на специальные права заимствования. 
На этом фоне сюрреалистично выгля-
дит почти безграничное, превыша-
ющее страновые лимиты выделение 

средств киевскому режиму, который 
их, очевидно, никогда не вернёт.

Богатые страны Запада уклоняются 
от выполнения обязательств (напри-
мер, о предоставлении нуждающимся 
странам $100 млрд в год на решение за-
дач в области адаптации к изменению 
климата), но легко находят гораздо бо-
лее крупные суммы на финансирова-
ние режима Зеленского.

Преступления против целых наро-
дов — историческая традиция воен-
но-политических элит Евро-Атланти-
ки. По самым скромным подсчётам, 
начиная с XIX века одни только США 
пытались повлиять на внутриполи-
тические процессы не менее чем в 150 
странах. А из нынешних 193 госу-
дарств — членов ООН лишь 22 никогда 
не подвергались вооружённым напа-
дениям Великобритании.

Неотъемлемый элемент неоколо-
ниализма — распространяемые кол-
лективным Западом поведенческие 
установки. Поощрение девиантных 
ориентаций в половой жизни, отрица-
ние человеческой природы и прочие 
«шалости» используются для разру-
шения традиционных духовно-нрав-
ственных ценностей.

Насаждение деструктивных идей 
ведётся с упорством и изворотли-
востью, достойными лучшего при-
менения. Например, в подписанное 
в ноябре 2023 года соглашение о пар-
тнёрстве между ЕС и членами Орга-
низации Африки, Карибского бассей-
на и Тихого океана (главным образом 
торговый документ) включили тре-
бования о легализации партнёрами 
Евросоюза абортов, ЛГБТ-повестки, 
всеобщего сексуального образова-
ния и других идеологических уста-
новок современной Европы. Попытка 
ряда карибских стран во главе с Ямай-
кой хотя бы отсрочить подписание до-
кумента вызвала угрозу лишить эту 
страну жизненно необходимого ей 
внешнего финансирования на реа-
лизацию социально-экономических 
программ.

« В НЫНЕШНЕЙ 
КАМПАНИИ 
ГРАЖДАНАМ 

РФ БУДЕТ ПРОЩЕ: СИСТЕ-
МА «МОБИЛЬНЫЙ ИЗБИРА-
ТЕЛЬ» ПОЗВОЛИТ БЫСТРО 
ОТКРЕПИТЬСЯ И ПРИКРЕ-
ПИТЬСЯ К УЧАСТКУ НЕ 
ТОЛЬКО В ЛЮБОМ РОС-
СИЙСКОМ СУБЪЕКТЕ, НО И 
ЗА ГРАНИЦЕЙ
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Лекарственный дефект
Экс-губернатор Белозерцев получил 12 лет за взятки

Елена Балаян

З ащита будет обжаловать приговор, 
вынесенный экс-губернатору Пензен-

ской области Ивану Белозерцеву и ос-
нователю фармкомпании «Биотэк» Бо-
рису Шпигелю, выяснили «Известия». 
25 января суд признал их виновными 
в даче и получении взятки и приговорил 
к 12 и 11 годам колонии строгого режима 
соответственно. Суд счёл доказанным, 
что Белозерцев через посредников по-
лучил от Шпигеля деньги и имущество 
на 30 млн рублей за заключение госкон-
трактов на поставку лекарств льготни-
кам. Адвокаты назвали приговор су-
ровым. По их версии, фигурантов дела 
связывали исключительно деловые от-
ношения. Из базы СПАРК следует: после 
ареста Шпигеля объёмы госконтрактов, 
выигранных «Биотэком», сократились 
более чем в 100 раз.

�� ЗА ЧТО ОСУДИЛИ ШПИГЕЛЯ 
И БЕЛОЗЕРЦЕВА

Измайловский суд Москвы признал ви-
новными экс-губернатора Пензенской 
области Ивана Белозерцева и бывшего 
сенатора, основателя фармацевтиче-
ской компании «Биотэк» Бориса Шпи-
геля в коррупционном преступлении.

Их приговорили к 12 и 11 годам коло-
нии строгого режима. Это на год меньше, 
чем просило для фигурантов обвине-
ние (13 и 12 лет соответственно). Также 
обоим назначили штраф — по 450 млн 
рублей.

Бориса Шпигеля и Ивана Бело-
зерцева арестовали в марте 2021 года 
и обвинили в даче и получении взят-
ки в особо крупном размере. По версии 
следствия, с июня 2019-го по сентябрь 
2020 года Белозерцев через посредни-
ков получил от Шпигеля деньги и иму-

щество на 30 млн рублей за заключение 
госконтрактов на поставку медикамен-
тов, а также «за общее покровительство» 
в ведении бизнеса в регионе.

Это покровительство, считает обви-
нение, оказывалось, в частности, пензен-
ской аптечной сети «Фармация» (входит 
в группу «Биотэк»). Она на протяжении 
нескольких лет подряд выигрывала кон-
курсы на поставку лекарств для регио-
нальных льготников, включая препараты 
от COVID-19. По мнению следствия, этот 
непрерывный успех обеспечивался взят-
ками, которые передавались в виде как 
денег, так и предметов роскоши.

В частности, следствие сочло взят-
кой часы Breguet за 5,7 млн рублей — 
их супруги Шпигель подарили губер-
натору в 2020 году. Также взяткой назван 
и факт использования Белозерцевым 
автомобиля Mercedes V250d — машина 
была оформлена по договору лизинга 
на «Биотэк».

При обыске в служебном кабинете 
губернатора следователи нашли огне-
стрельное оружие и боеприпасы к нему. 
Эта находка стала в его деле второй уго-
ловной статьёй — о незаконном приоб-
ретении и хранении оружия.

Суд признал посредниками во взят-
ке остальных фигурантов дела. Супру-
гу Шпигеля Евгению (по данным базы 
СПАРК, она бенефициар «Биотэка» с 77% 
акций) суд приговорил к 8,5 года и штра-
фу 150 млн рублей. Ровно такой же срок 
и штраф 60 млн получил гендиректор 
сети «Фармация» Антон Колосков. Род-
ственника Белозерцева Фёдора Федо-
това и водителя Геннадия Маркова осу-
дили на 7,5 года.

Также суд лишил Белозерцева 
и Шпигеля государственных наград.

Борис Шпигель не присутствовал 
на заседании суда очно. Из-за состоя-
ния здоровья он участвовал в процессе 

по видеосвязи из СИЗО «Матросская Ти-
шина». Как пояснила адвокат, её довери-
тель страдает сердечными и неврологи-
ческими заболеваниями.

Никто из фигурантов своей вины 
не признал. Во время оглашения приго-
вора находящийся в «аквариуме» в зале 
суда Иван Белозерцев качал головой, от-
рицая происходящее.

�� БЫЛО ЛИ ЛОББИРОВАНИЕ

Адвокат Бориса Шпигеля Зарина Фар-
ниева выразила недовольство 11-лет-
ним сроком своего подзащитного.

— Борис Исаакович — тяжелобольной 
человек, за три года его ни разу не доста-
вили в суд из-за его состояния. И сейчас 
он слушал приговор в инвалидной коля-
ске, — сообщила она «Известиям» после 
оглашения приговора.

По мнению Зарины Фарниевой, 
«в деле нет доказательств, подтверж-
дающих факт взятки», а деньги, кото-
рые он снимал в тот период, шли на по-
купку антикварных книг.

— Борис Исаакович — известный ан-
тикварный коллекционер, один из круп-
нейших в России, — заявила адвокат.

Она добавила, что «никакого лоб-
бирования со стороны Белозерцева 
не было» — компания «Фармация» была 
единственным участником региональ-
ных конкурсов задолго до того, как Бе-
лозерцев занял пост губернатора, и со-
храняла эти позиции на протяжении 
12 лет. Зарина Фарниева заявила о на-
мерении обжаловать приговор после 
изучения резолютивной части реше-
ния суда.

Адвокат Ивана Белозерцева Алек-
сей Шуварин назвал приговор суровым.

— Минимальная санкция по статье 
о взятке 8 лет, максимальная 15, — на-
помнил он. — Иван Александрович в сво-
ём последнем слове просил суд вынести 
справедливое решение, но этого не слу-
чилось.

Ранее Белозерцев заявлял, что 
действительно получил от Шпигеля 
20 млн рублей на избирательную кам-
панию в 2020-м, за год до ареста, он пере-
избирался на второй срок. Однако в ходе 
судебного следствия он от этих показа-
ний отказался, заявив, что дал их под 
давлением.

Орбитальная инстанция
Конструктору «российского “Хаббла”» светит срок —  
почему телескоп «Спектр-УФ» не могут вывести в космос более 30 лет

Станислав Кучушев, Андрей Коршунов

П рокуратура потребовала пригово-
рить к двум годам колонии общего 

режима известного конструктора кос-
мических аппаратов Александра Мои-
шеева. Он участвовал в создании совет-
ских луноходов, программах полётов 
на Марс и Венеру, а теперь его обвиня-
ют в хищении 92 млн рублей при разра-
ботке первого российского орбитально-
го телескопа «Спектр-УФ». Детали этого 
дела были озвучены на прениях, которые 
сейчас проходят в суде. Следствие счи-
тает, что Моишеев и три его сообщника 
искусственно завышали стоимость про-
екта, а часть денег, выделенных по го-
сконтракту, выводили на подконтроль-
ные счета. Как результат отечественный 
аналог американского «Хаббла», задуман-
ный ещё в 90-е годы прошлого века, не вы-
веден на орбиту до сих пор. Сами учёные 
утверждают, что все средства были по-
трачены по назначению.

�� ЕДИНСТВЕННЫЙ В КОСМОСЕ

Два года колонии общего режима по-
требовал прокурор для заместителя 
гендиректора НПО имени Лавочкина 
Александра Моишеева по обвинению 
в хищении 92 млн рублей при разработ-
ке космического телескопа, выяснили 
«Известия». На этой неделе началась за-
вершающая стадия судебного процес-
са — стороны перешли к прениям.

Во время них были обнародованы 
детали дела о хищениях при разработ-
ке первого российского орбитального 
телескопа «Спектр-УФ». Его создание 
началось ещё в начале 1990-х. Запуск 
на орбиту изначально планировался 
на 1997 год, потом на 2016-й, но и после 
этого его неоднократно переносили 
из-за сложностей с финансировани-
ем. Это российский аналог телескопа 
«Хаббл» (американский аппарат был за-
пущен ещё в 1990 году и может завер-
шить свою работу в 2026-м).

— «Спектр-УФ» создаётся для наблю-
дений космического пространства 
в ультрафиолетовом диапазоне, — пояс-
нил «Известиям» специалист по косми-
ческой технике, руководитель приборо-
строительного предприятия Александр 

Сенкевич. — Эти волны полностью по-
глощаются в атмосфере Земли и недо-
ступны для наземного оборудования.

Кроме того, по его словам, существу-
ющие телескопы не видят около 50–70% 
межзвёздных пыли и газа, которые на-
ходятся в тепло-горячей фазе.

— Поэтому благодаря новой обсер-
ватории учёные ожидают прорывных 
открытий об устройстве мироздания, — 
рассказал он.

«Вестник НПО имени Лавочкина» пи-
сал, что телескоп будет использовать-
ся в научных проектах по изучении фи-
зики ранней Вселенной, образования 
галактик, сверхмассивных звёзд, ат-
мосферы вокруг экзопланет и тел Сол-
нечной системы.

А ведущий научный сотрудник отде-
ла космической динамики и математи-
ческой обработки информации Инсти-
тута космических исследований РАН 
Натан Эйсмонт указал: при помощи те-
лескопа «Спектр-УФ» учёные надеют-
ся детально изучить состав атмосферы 
планет в других звёздных системах. Это 
даст информацию, например, о нали-
чии или отсутствии на них форм жизни.

�� ДОПОЛНИТЕЛЬНОЕ 
СОГЛАШЕНИЕ

Александр Моишеев стал главным кон-
структором телескопа в 2000-х годах. 
В 2009-м «Роскосмос» поставил НПО за-
дачу разработать контрольно-измери-
тельный стенд для телескопа. Подоб-
ные приборы создают, чтобы провести 

ударопрочные, вибрационные, электро-
статические и другие испытания новых 
аппаратов — как в сборе, так и их отдель-
ных узлов. Некоторые стенды полностью 
имитируют космические условия — ва-
куум, солнечную радиацию, инфракрас-
ное отражение от Земли и т.д.

Стенд был разработан, а для его стро-
ительства привлекли подрядную орга-
низацию «Мосинформстрой», ранее уже 
выполнявшую контракты для НПО.

По данным, представленным в суде, 
первоначальная стоимость стенда была 
оценена в 160 млн рублей. Но уже после 
финальной оценки проекта конструк-
торы получили дополнительные реко-
мендации. Согласно им, техническое 
задание стенда требовало доработки 
и создания дополнительных высокоточ-
ных систем.

Фигуранты дела тогда же предста-
вили «Роскосмосу» поправки, и, как они 
заверили, те были одобрены. Это потре-
бовало увеличения финансирования 
до 252 млн рублей.

Тогда к первоначальному догово-
ру подряда подготовили дополнитель-
ное соглашение с «Мосинформстроем». 
В итоге стенд для телескопа в 2017 году 
успешно прошёл конструкторско-дово-
дочные испытания, и его принял «Рос-
космос».

Однако в 2018-м у следствия возник-
ли вопросы к разработчикам. Претен-
зии касались именно дополнительно-
го соглашения к договору.

По версии обвинения, подсуди-
мые во время подписания дополни-
тельного соглашения к госконтракту 
умышленно завысили стоимость ра-
бот с 160 до 252 млн рублей. Для этого, 
по словам прокурора, они использова-
ли «сложные и завуалированные» граж-
данско-правовые операции и вводили 
в заблуждение остальных сотрудников 
НПО. Ущерб оценили в 92 млн.

Станислав Кучушев

Поведение Дарьи Треповой после со-
вершённого ею теракта, результа-

ты исследований на полиграфе и другие 
материалы дела подтверждают её ви-
новность, сошлись во мнении опрошен-
ные «Известиями» юристы. По их словам, 
девушка стала «расходным материа-
лом» для организаторов взрыва, кото-
рый унёс жизнь военкора Владлена Та-
тарского. Дарья Трепова после теракта 
в петербургском кафе не обратилась 
в полицию, не оказала помощь постра-
давшим, а просто ушла с места теракта, 
а затем попыталась изменить внешность 
и скрыться. Поэтому и шансов на более 
мягкий приговор у неё не было, уверены 
эксперты. 2-й Западный окружной воен-
ный суд 25 января приговорил её к 27 го-
дам лишения свободы и штрафу более 
17 млн рублей.

�� ПРОСЛУШКА ИЛИ СВУ

Три месяца понадобилось суду, чтобы 
рассмотреть дело Дарьи Треповой, об-
виняемой в теракте, обороте взрывча-
тых веществ и изготовлении поддель-
ных документов. По данным следствия, 
2 апреля 2023 года девушка принес-
ла начинённую взрывчаткой статуэт-
ку в кафе Street Food Bar № 1 на Васи-
льевском острове в Санкт-Петербурге. 
Там проходил творческий вечер военко-
ра Владлена Татарского. Он погиб, ещё 
85 человек пострадали.

2-й Западный окружной военный 
суд на выездном заседании в Санкт-
Петербурге приговорил Трепову к 27 го-
дам лишения свободы в колонии общего 
режима и штрафу 600 тыс. рублей. Кро-
ме того, с осуждённой взыскали почти 
16,5 млн в пользу потерпевших. Ещё од-
ному фигуранту дела Дмитрию Касин-
цеву, который укрывал Трепову в своей 
квартире после теракта, дали год девять 
месяцев.

Следствие установило: мотивом ор-
ганизаторов теракта стала позиция Та-
тарского при освещении специальной 
военной операции на Украине. Свидете-
ли теракта во время суда отмечали, что 
сразу обратили внимание на девушку, 
которая подарила Татарскому статуэтку 
и пропала после взрыва. Оперативники 
в тот же день вышли на след 25-летней 
Треповой, на следующее утро девушку 
задержали и доставили на допрос в СК. 
К тому моменту она успела радикально 
сменить причёску.

На суде Трепова объясняла, что мо-
тивом её поступка стало личное нега-
тивное отношение к СВО. По её словам, 
она познакомилась в социальных сетях 
с журналистом и бывшим членом Наци-
онал-большевистской партии (запре-
щённая на территории РФ организа-
ция) Романом Попковым и долгое время 
с ним общалась. Попков и координатор 

с позывным Гештальт передавали Тре-
повой подробные инструкции, а за вы-
полненную работу выплатили 132 тыс. 
рублей на криптокошелёк. Кроме того, 
девушку обещали перевезти на Украину.

Во время следствия и суда Трепо-
ва настаивала, что не знала о взрыв-
ном устройстве внутри статуэтки. 
По её версии, там должно было нахо-
диться прослушивающее устройство. 
Впрочем, проведённые психолого-пси-
хиатрическая экспертиза и исследова-
ние на полиграфе показали: обвиняе-
мая полностью осознавала возможные 
результаты своих действий.

Адвокат международной коллегии 
адвокатов «Закон и право» Александр 
Бурчук полагает, что у Треповой не было 
возможности обмануть полиграф. Его 
исследования в совокупности с осталь-
ными доказательствами позволяют до-
стоверно установить обстоятельства 
преступления.

— Версия защиты о неосведомлён-
ности и отсутствии умысла опроверга-
ется тем, что подсудимая не разделяла 

взглядов убитого, но под видом сторон-
ницы втёрлась в его окружение и усы-
пила бдительность охраны, пыталась 
сбежать сразу после передачи само-
дельного взрывного устройства жерт-
ве, — пояснил юрист.

�� КАК БУДЕТ СИДЕТЬ 
ДАРЬЯ ТРЕПОВА

Трепова сможет рассчитывать на ус-
ловно-досрочное освобождение толь-
ко по истечении трёх четвертей срока, 
рассказал Александр Бурчук. Он ука-
зал: несмотря на то что в России не су-
ществует женских колоний строгого 
и особого режима, условия содержа-
ния Треповой могут быть строже, чем 
у её «коллег».

— В зависимости от дальнейшей ра-
боты с ней и интереса правоохрани-
тельных органов условия содержания 
могут меняться радикально. По закону, 
конечно, правила внутреннего распо-
рядка для всех одинаковы, но на прак-
тике нет, — сказал Александр Бурчук.

Общество

Нервный взрыв
Российские учёные нашли сигнал боли в мозге

Денис Гриценко

Российские учёные нашли в мозге объ-
ективные маркеры болевых ощуще-

ний. Они были обнаружены в ходе ана-
лиза электроэнцефалограмм у людей 
с ампутацией конечностей, которые ис-
пытывали фантомные боли. Результаты 
научной работы позволят индивидуаль-
но подбирать алгоритмы электростиму-
ляции, которые используются для лече-
ния таких пациентов, а также оценивать 
негативные ощущения, что позволит усо-
вершенствовать существующие техно-
логии обезболивания. По мнению экс-
пертов, открытие поможет повысить 
эффективность методов психокоррек-
ции, которые тоже используют для борь-
бы с сигналами воспалений.

�� КАК БОЛЬНО

Исследователям из Сколтеха и компа-
нии «Моторика» удалось обнаружить 
объективные маркеры фантомной боли 
на электроэнцефалограмме мозга. От-
крытие позволит специалистам усо-
вершенствовать алгоритмы электро-
стимуляции, которая используется для 
подавления неприятных ощущений 
у пациентов с ампутированными ко-
нечностями. Благодаря новым данным 
в будущем электрическое воздействие 
можно будет подстраивать под конкрет-
ного человека, и компьютер сможет де-
лать это автоматически, ориентируясь 
на сигналы мозга, а не на описание сво-
их чувств пользователем.

— Сегодня золотой стандарт в изме-
рении уровня боли — отчёты пациентов 
о своих ощущениях в режиме реального 
времени. Мы же стремимся установить 
соответствие между субъективным вос-
приятием боли и признаками, которые 
можно наблюдать и автоматически ре-
гистрировать на электроэнцефалограм-
ме — записи электрической активности 
мозга. Используя биомаркеры, можно 
подобрать именно тот режим стиму-
ляции, который будет соответствовать 
индивидуальным проявлениям боли 
у пациента или даже его состоянию 
в данный момент, — рассказала первый 
автор исследования и младший науч-
ный сотрудник Центра нейробиологии 
и нейрореабилитации имени Владимира 
Зельмана Сколтеха Дария Клеева.

У людей с ампутацией конечностей 
часто возникают фантомные боли — это 
негативные ощущения в той части тела, 
которой физически у пациента нет. Кро-
ме снижения качества жизни они меша-
ют реабилитации, осложняют работу 
с технологичными протезами и взаи-
модействие с предметами при помощи 
самой культи. Фармпрепараты не всег-
да помогают и имеют побочные эффек-
ты, такие как изжога, тошнота, головная 
боль, затруднённое дыхание, медика-
ментозная зависимость и так далее. 
В качестве альтернативы лекарствен-
ным средствам используют электри-
ческую стимуляцию поверхностными 
или вживляемыми электродами, кото-
рые воздействуют на спинной мозг или 
на один из нервов руки.

Учёные зарегистрировали электри-
ческую активность мозга трёх паци-
ентов с фантомной болью верхней ко-
нечности при помощи 128-канального 
энцефалографа. То есть в шапочке было 
128 электродов, что обеспечивает высо-
кое пространственное разрешение. Это 
в шесть раз больше, чем при процедуре 
в обычной поликлинике. Каждый экс-
перимент длился час, при этом стиму-
ляцию включали и выключали. Пациент 

устно описывал, как уровень неприят-
ных ощущений постепенно снижается 
до некоторого минимума после вклю-
чения стимуляции и затем нарастает 
после её выключения. Сопоставив от-
чёт с ЭЭГ, исследователи смогли извлечь 
сигнал, соответствующий боли, а также 
сигналы, соответствующие эффектив-
ной стимуляции, которая работала для 
конкретного человека.

— Хотя характерные признаки мозго-
вой активности у каждого из трёх паци-
ентов оказались сравнительно индиви-
дуальными, пространственные и иные 
характеристики этой активности всё 
же указывают на то, что мы имеем дело 
не с набором разнородных процессов 
в нервной системе трёх испытуемых, 
а с разными проявлениями единого в ос-
нове своей процесса обработки боли. 
На это указывает вовлечение набора 
участков мозга, которые называют ма-
трицей боли, а также характерные изме-
нения стандартных мозговых ритмов, — 
отметила Дария Клеева.

В своём исследовании коллектив 
описывает маркеры фантомных ощу-
щений, выделенные только у трёх испы-
туемых. Поиск универсального маркера 
для всех пациентов потребует гораздо 
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Он напомнил: во всех колониях есть 
строгие и особые условия — единые по-
мещения камерного типа и штрафные 
изоляторы.

С ним согласился и адвокат Вадим 
Багатурия. По его мнению, условия в ко-
лонии будут зависеть «от администра-
ции учреждения и отношения к осуж-
дённой».

�� МЕСЯЦЫ РАЗБИРАТЕЛЬСТВА

Процесс по делу Треповой начался 15 но-
ября 2023 года. Как следует из материа-
лов, представленных прокурором, об-
виняемая знала, ради чего создавалась 
организованная группа, в которую она 
вошла. Место для теракта злоумышлен-
ники выбрали, чтобы достичь большего 
резонанса, указывается в документах.

Гособвинение подробно рассказало 
о роли Треповой в террористической 
группе.

— Члены группы договорились, что 
Трепова будет изображать студент-
ку-скульптора, которая поддерживает 

СВО и является поклонницей Фомина-
Татарского. С этой же целью было изго-
товлено поддельное водительское удо-
стоверение на имя этой вымышленной 
студентки. Также от её лица был создан 
Telegram-канал, — заявила представи-
тель гособвинения.

Полученные 132 тыс. рублей Трепо-
ва направила на подготовку теракта. 
По поручению организаторов девушка 
купила сим-карты, оформленные на по-
сторонних лиц, и смартфон. На него она 
установила программу, позволившую 
кураторам получить доступ к микро-
фону мобильного устройства и месту 
его нахождения.

Позже в ходе допроса Трепова пояс-
нила, что начала активно общаться с Ро-
маном Попковым в сентябре 2022 года, 
а в октябре начала выполнять для него 
задания. По её словам, она ходила на не-
которые мероприятия в качестве «тай-
ного агента», забирала посылки и полу-
чала средства от Гештальта.

— В марте 2023 года я получила посыл-
ку со статуэткой. Я испугалась и поин-

тересовалась у Гештальта, не получит-
ся ли как с Дарьей Дугиной (была убита 
в 2022-м в результате операции украин-
ских спецслужб. — «Известия»). Он от-
ветил, что там только микрофон и GPS-
трекер, — сообщила Трепова суду.

Позже она рассказала, что мысли 
о бомбе закрадывались, но Трепова «втя-
нулась и решила рискнуть свободой».

В суде были допрошены десятки сви-
детелей и потерпевших. Они согласи-
лись, что Трепова знала о том, что в ста-
туэтке взрывное устройство. Несколько 
потерпевших рассказали, что девушка 
после вручения бюста отказалась сесть 
рядом с Татарским, а также периодиче-
ски закрывала лицо руками.

более широкой выборки и больше дан-
ных. Но в случае успеха такой маркер 
будет ценен сразу в нескольких отно-
шениях.

�� НЕПРЕРЫВНЫЙ МОНИТОРИНГ

Биомаркеры сделают возможным не-
прерывный мониторинг уровня диском-
форта. Тогда система болеподавления 
сможет адаптироваться к самочув-
ствию пациента здесь и сейчас, ведь 
фантомные ощущения обычно коле-
блются в течение суток. Соответствен-
но, можно будет обеспечить необходи-
мый в моменте уровень стимуляции, 
но не более, уменьшая тем самым па-
рестезию — ощущение покалывания 
и мурашек, которое является основ-
ным побочным эффектом электроте-
рапии, отметили разработчики.

— Подавлением боли могла бы управ-
лять система с замкнутым контуром: 
вы включаете стимуляцию, отслежива-
ете, как это отражается на биомаркерах, 
перенастраиваете параметры стимуля-
ции и так далее по кругу. Кроме уменьше-
ния парестезии такого рода адаптивная 
стимуляция хороша тем, что из-за своей 
изменчивости в меньшей степени вызы-
вает привыкание. То есть болеутоляю-
щий эффект не снижается со временем, 
как при использовании постоянной сти-
муляции, — сказал один из авторов рабо-
ты из Центра нейробиологии и нейроре-
абилитации имени Владимира Зельмана 
в Сколтехе Гурген Согоян.

Много преимуществ даёт автомати-
зация оценки степени страданий. Она 
избавляет от необходимости диало-
га пациента с врачом и ручной регули-
ровки стимуляции. Компьютер на стар-
те сможет определять тип фантомной 
боли по анализу активности мозга, 
устанавливать соответствующие па-
раметры стимуляции, далее — автома-
тически отслеживать колебания в вос-
приятии и регулировать воздействие.

Общество История

«Ленинградцы отстояли свой город 
до конца, испытав все муки блокады»
Что писали корреспонденты «Известий» об итогах операции «Январский гром»

Роман Солдатов

Полное снятие блокады Ленингра-
да произошло 80 лет назад — 27 ян-

варя 1944 года. Город находился в окру-
жении войск фашистской Германии 
872 дня — с 8 сентября 1941-го. За это вре-
мя от бомбёжек, холода и голода погиб-
ли от 600 тыс. до 1 млн человек. Всё про-
довольствие поставлялось в Ленинград 
по «Дороге жизни» — пути через замёрз-
шее Ладожское озеро. Но передвигать-
ся по нему можно было только в моро-
зы и транспортировать небольшие грузы. 
Чуть лучше с продовольствием стало 
лишь в январе 1943 года, когда Красная 
армия частично прорвала блокаду. Как 
эти страшные дни вспоминают очевидцы 
и что писали журналисты о долгождан-
ном освобождении Ленинграда в 1944-
м — в материале «Известий».

�� ОПЕРАЦИЯ «ЯНВАРСКИЙ ГРОМ»

27 января 2024 года исполняется 80 лет 
со дня полного снятия блокады Ленин-
града. Город находился в окружении фа-
шистских войск на протяжении долгих 
872 дней. Несмотря на то что блокада 
была прорвана ещё 18 января 1943-го, 
полностью освободить Ленинград уда-
лось лишь спустя год. За всё время в го-
роде от обморожения, голода и обстре-
лов погибли до миллиона человек.

— Немецкие войска создали мощные 
укрепления вокруг Ленинграда, — рас-
сказала «Известиям» историк Наталья 
Зинович. — Под городом было сосре-
доточено около 300 тяжёлых артилле-
рийских орудий, которые ежедневно его 
обстреливали и держали оборону фа-
шистского кольца.

Операция по полному снятию блока-
ды называлась «Январский гром». В ней 
участвовали Ленинградский и Волхов-
ский фронты.

— Задача Красной армии заключа-
лась в окружении немецких войск, — 
отметила Наталья Зинович. — Плани-
ровалось нанести одновременный удар 
в районе Великого Новгорода, Петер-
гофа и Стрельны, после чего наступать 
по другим территориям. Уже 17 января 
Красная армия вышла к Ропше, а немец-
кие войска начали отступление.

Освобождение Пушкина (Царское 
Село), Слуцка (Павловск) и Красногвар-
дейска означало развал оборонитель-
ных рубежей германских войск.

— Несмотря на успех операции «Ис-
кра» в 1943 году, когда была прорвана 
блокада Ленинграда, советское руко-
водство помнило о предыдущих четы-
рёх неудачных попытках, — рассказал 
историк Олег Суходымцев. — Поэтому 
к полному разрушению оборонитель-
ного кольца немцев Красная армия при-
ступила не сразу. Год СССР копил силы 
для финального рывка.

Успех под Сталинградом деморали-
зовал немецкое командование и поднял 
моральный дух красноармейцев, что 
также помогло уничтожить врага под 
Ленинградом, добавил эксперт. По мне-
нию историка, солдаты СССР восприни-
мали задачу по освобождению Ленин-
града как самую важную: они знали, что 
каждый день в Ленинграде люди поги-
бают от голода и обстрелов.

�� «ОБСТРЕЛИВАЛИ ВСЁ ВРЕМЯ, 
ПО НЕСКОЛЬКУ РАЗ В ДЕНЬ»

Несмотря на трудности, с которыми 
ежедневно сталкивались жители Ле-
нинграда, все старались поддерживать 
повседневную жизнь в городе, насколь-
ко это вообще было возможно, подели-
лась воспоминаниями с «Известиями» 
блокадница Елена Голушко.

— Нас обстреливали каждый день, — 
рассказала она. — Я тогда ходила в дет-
ский сад, и, когда мы были на прогул-
ке, начался обстрел. Воспитательница 
собрала нас всех в кучку, отвела в под-
вал садика и закрывала нас своим те-
лом до тех пор, пока взрывы не утихли. 
Нам было очень страшно, мы кричали, 
плакали, а воспитательница сжимала 
нас всё крепче.

Жители Ленинграда получали 
крайне ограниченный объём продук-
тов. На одного человека в зависимо-
сти от профессии и возраста выдавали 
от 120 до 500 г хлеба.

— За хлебом ходила крёстная и по-
лучала его с помощью талончиков, — 
рассказала «Известиям» блокадница 
Татьяна Карпова. — Нас было пять чело-
век, и весь паёк делился на три приёма 
пищи. Как сейчас помню, крёстная ки-
пятила воду, добавляла туда лавровый 
лист, крошила хлеб — так мы и питались. 
Иногда ходили собирать ветки, листья — 
их тоже добавляли в похлёбку. Только 
благодаря крёстной мы смогли выжить.

От голода умирали в основном 
взрослые, так как бо`льшую часть еды 
отдавали детям. Сирот старались най-
ти и отнести в детские дома.

— Помню, как маленькие, совсем ху-
денькие девочки ходили по домам пеш-
ком, искали живых, — рассказала «Из-
вестиям» пережившая блокаду Елена 
Перепеченко. — Совсем маленькие дети 
лежали рядом с мёртвыми роди-
телями. Если бы их не забирали, 
они бы тоже погибли.

Места на кладбищах закан-
чивались. Трупы складывали 
у ворот Смоленского кладбища, 
вспоминает жительница осаж-
дённого города Наталья Лари-
онова.

— Власти запретили так де-
лать, и в итоге были сделаны по-
добия моргов, — рассказала она 
«Известиям». — Тела умерших 
людей убирали с улиц, выноси-
ли из квартир. После сваливали 
в машины как дрова и складыва-
ли в подвалах нежилых зданий.

27 января 1944 года жители 
Ленинграда услышали сообще-
ние о том, что блокада Ленин-
града завершена. Люди не мог-
ли поверить, что всё закончилось, 
вспоминает этот день блокадни-
ца Алевтина Михайленко.

— Когда объявили о том, что 
этот кошмар закончился, я уви-
дела, как взрослые люди на улице 
начали плакать, — рассказала она 
«Известиям». — Все стали обни-
маться и кричать «Ура!». Я не сра-
зу поняла, что случилось. Прохо-
жая мимо женщина крепко меня 
обняла и сказала, что немцы ухо-
дят. Тогда и у меня слёзы поли-
лись сами собой.

�� В ПРЕДДВЕРИИ 
ОСВОБОЖДЕНИЯ

Начиная с 24 января Красная ар-
мия начала стремительное на-
ступление в Ленинградской 
области. За освобождение Пуш-
кина и Слуцка особо отличив-
шихся в бою представили к на-
градам.

Выпуск газеты «Известия» 
№ 20, 25 января 1944 года.

Из приказа Верховного Глав-
нокомандующего генералу ар-
мии Говорову:

«Войска Ленинградского фронта, 
продолжая успешное наступление, се-
годня, 24 января, в результате умело-
го обходного манёвра и стремительной 
атаки с фронта овладели городом Пуш-
кин (Царское Село) и городом Павловск 
(Слуцк) — крупными железнодорожны-
ми узлами и мощными опорными пун-
ктами обороны немцев...

В ознаменование одержанной побе-
ды наиболее отличившиеся в боях со-
единения и части представить к при-
своению наименований «Пушкинских» 
и «Павловских» и к награждению орде-
нами...

За отличные боевые действия объ-
являю благодарность всем руководи-
мым Вами войскам, участвовавшим 
в боях за освобождение городов Пуш-
кин и Павловск».

Верховный Главнокомандующий 
маршал Советского Союза  

Иосиф Сталин.
24 января 1944 года в 21.00 в Москве 

было запущено 12 артиллерийских 
залпов в честь освобождения городов. 
А 26 января 1944-го был освобождён го-
род Гатчина Ленинградской области.

Выпуск «Известий» № 22, 27 января 
1944 года.

От Советского информбюро:
«Войска Ленинградского фронта, про-

должая развивать наступление, в ночь 
на 26 января штурмом овладели горо-

дом и железнодорожным узлом Гатчи-
на... За время наступления с 14 по 25 ян-
варя 1944 года войска Ленинградского 
фронта нанесли немецко-фашистским 
войскам следующие потери: в ходе на-
ступательных боёв войска фронта раз-
били 10 пехотных дивизий и нанесли тя-
жёлые потери двум пехотным дивизиям».

В честь освобождения Гатчины в Мо-
скве прогремели праздничные залпы.

«В 20 часов прогремел первый ар-
тиллерийский залп из 124 орудий — 
за ними ещё 11. Ярко озаряя улицы, высо-
ко в небо взлетали цветные огни ракет. 
Салют Москвы транслировался по ра-
дио. Слушая победные залпы, миллионы 
людей горячо приветствовали доблест-
ные советские войска, освобождающие 
ленинградскую землю от немецких за-
хватчиков».

�� СНЯТИЕ БЛОКАДЫ 
ЛЕНИНГРАДА

Выпуск «Известий» № 23, 28 января 
1944 года.

Великая победа под Ленинградом
«Вчера вся страна слушала залпы 

324 орудий Ленинграда. Город Ленина 
салютовал доблестным войскам Ленин-
градского фронта, и этот салют пронёс-
ся над страной как весть о громадной 
победе:

— Вражеские войска, державшие Ле-
нинград в осаде, разгромлены!

— Блокада Ленинграда полностью 
ликвидирована!

— Ленинград освобождён от варвар-
ских артиллерийских обстрелов гитле-
ровских мерзавцев!

В результате успешного наступле-
ния войск Ленинградского фронта враг 
отброшен от стен города на 65–100 км. 
Освобождены Красное Село, Ропша, Пе-
тергоф, Пушкин, Мга, Павловск, Гатчи-
на, Тосно. Немцы выбиты из 700 насе-
лённых пунктов. В ходе наступления 
с 14 по 25 января советские войска раз-
громили под Ленинградом 10 немец-
ких дивизий и нанесли тяжёлые потери 
двум немецким дивизиям. 40 немецких 
трупов остались на поле сражения. За-
хвачены крупные трофеи, в том числе 
619 орудий, из них 116 тяжёлых орудий, 
которыми немцы обстреливали Ленин-
град. Только в виде пленных немцы по-
пали в Ленинград после двух с лишним 
лет бесплодных попыток прорваться 
сквозь кольцо его железной обороны...

Оборона Ленинграда закончилась. 
Началось наступление Ленинграда. Ре-
шена задача исторической важности: 
город Ленинград полностью освобож-
дён от вражеской блокады и от вар-
варских артиллерийских обстрелов 
противника. В истории Великой От-
ечественной войны перевёрнута ещё 
одна славная страница.

Ленинградцы отстояли свой го-
род до конца, испытав все муки бло-
кады, осады, бомбёжек, голода, 
артиллерийских налётов, — они не дрог-
нули, не склонили гордой своей головы 
ни на минуту. И они вышли победителя-
ми в небывалой борьбе».

Братьям — не меньшее
A Сегодня социальный налого-

вый вычет может получить 
человек, оплативший медуслуги, ока-
занные ему самому и членам его семьи, 
назначенные врачом лекарства, а так-
же страховые взносы по договору ДМС, 
заключённому в целях своего лечения 
или лечения членов семьи.

«Проект закона разработан в целях 
стимулирования процесса регистрации 
домашних животных», — подчёркивает-
ся в документе.

На данный момент в некоторых субъ-
ектах такая процедура уже носит обя-
зательный характер. Как говорится 
в пояснительной записке, она позволя-
ет властям контролировать популяцию 
животных, а также предотвращать не-
правомерное обращение с ними. Речь 
о Ленинградской, Московской, Мур-
манской, Иркутской, Калужской обла-
стях, Краснодарском и Приморском кра-
ях, ЕАО, НАО, Коми, Марий Эл, Бурятии 
и ЯНАО. С 1 сентября этого года она будет 
действовать в Нижегородской области.

— Появление налогового вычета 
на лечение животных станет отлич-
ным стимулом для их повсеместной 
регистрации. Домашние питомцы за-
частую становятся полноправными чле-
нами семьи. На ежегодную вакцинацию, 
их обследование и лечение люди тра-
тят круглую сумму в год даже в госу-
дарственных ветклиниках, — сообщил 
«Известиям» автор законопроекта, зам-
пред комитета ГД по экологии, природ-
ным ресурсам и охране окружающей 
среды Евгений Марков.

Депутат уверен, что именно регистра-
ция будет способствовать снижению 
в России числа безнадзорных животных. 
Ведь питомца с регистрационным номе-
ром всегда можно будет идентифициро-
вать и сразу найти его хозяина.

— С точки зрения налогового законо-
дательства мы ничего менять не пред-
лагаем. Просто добавляется ещё одна 
опция. Это те же, как у физлиц, 13% 
от потраченной на лечение суммы за ка-
лендарный год, которая не должна в це-
лом превышать более 120 тыс. рублей, — 
пояснил депутат.

26 января законопроект будет направ-
лен фракцией ЛДПР на отзыв в кабмин, 
выяснили «Известия». Редакция напра-
вила запрос в Минфин с просьбой оце-
нить перспективы этой инициативы.

Лечение животных сегодня ста-
ло очень дорогим, поэтому инициати-

ва депутатов заслуживает поддержки, 
заявила «Известиям» руководитель мо-
сковского городского клуба любителей 
кошек Людмила Макарова.

— Сегодня с оказанием медпомощи 
животным в России плохое положение. 
Если будет возвращаться хотя бы 13%, 
то эти деньги владельцы, безусловно, 
потратят на питомцев, — заявила она.

Это мнение разделяет эксперт-кино-
лог Ирина Фёдорова. По её словам, ещё 
несколько лет назад один из самых эф-
фективных препаратов от клещей для 
собак обходился в 1,3 тыс. рублей, а сей-
час он стоит от 8,5 тыс. рублей.

— Хорошие препараты очень дорогие, 
и их практически нет. Я уже не говорю 
про операции. Три года назад на удале-
ние матки и яичников своей собаке мне 
пришлось потратить вместе с реабили-
тацией 54 тыс. рублей, сейчас эту сум-
му можно смело умножать на два, — по-
яснила она.

Ирина Фёдорова считает, что 13% 
от 120 тыс. рублей не та сумма, которая 
может побудить человека к регистра-
ции животного, при этом она убежде-
на, что такая регистрация необходима.

— Зачастую люди приобретают со-
бак и не занимаются их воспитанием. 
Просто отправляют их на свободный 
выгул на улице, не думая о последстви-
ях и безопасности окружающих. Конеч-
но, если у животного будет идентифика-
ционный номер, то его хозяина в случае 
каких-либо инцидентов можно будет 
всегда привлечь к ответственности, — 
подчеркнула эксперт.

Инициатива депутатов гуманная 
и правильная, но вряд ли сегодня она 
будет первостепенной для Минфина, 
полагает директор Центра конъюн-
ктурных исследований ВШЭ Георгий 
Остапкович.

— Безусловно, регистрация домаш-
них животных нужна. Это общемировой 
тренд, и во всех развитых странах она 
уже введена. В России, чтобы побудить 
людей регистрировать питомцев, необ-
ходимо провести определённую пиар-
кампанию, объяснить, что это делается 
не с целью сбора налогов. С этой точки 
зрения этот законопроект заслужива-
ет внимания, — пояснил он «Известиям».

При этом Георгий Остапкович также 
полагает, что в нынешних экономиче-
ских условиях государство вряд ли бу-
дет делать такие налоговые послабле-
ния в отношении животных.

«Известия» от 28.01.1944 

И сума 
и тюрьма
Суд приговорил Трепову к 27 годам  
за теракт в Петербурге

Стрелков 
проведёт четыре 
года в колонии 
за призывы 
к экстремизму

М осковский городской суд 
25 января приговорил быв-

шего главу министерства обороны 
Донецкой народной республики 
Игоря Стрелкова (Гиркин) к четы-
рём годам колонии общего режима 
за призывы к экстремизму. Об этом 
сообщила пресс-служба судов об-
щей юрисдикции города Москвы.

«Игорь Гиркин признан вино-
вным по ч. 2 ст. 280 УК РФ», — ука-
зала пресс-служба в Telegram-
канале.

Там напомнили: Гиркин пу-
блично призывал интернет-поль-
зователей к экстремистской дея-
тельности.

Экс-глава минобороны ДНР 
находится в СИЗО с 21 июля про-
шлого года. Поводом для воз-
буждения уголовного дела 
стали публикации в Telegram-
канале Стрелкова. В сентябре 
Мещанский суд Москвы прод-
лил до 18 декабря срок его ареста, 
в середине октября Мосгорсуд 
признал продление законным, 
а в декабре суд продлил арест 
ещё на полгода.

Стрелков был министром 
обороны ДНР с мая по август 
2014 года. После сложения полно-
мочий жил в России.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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ОСновной инстинкт 
Банки запускают приложения на российской системе «Аврора»

Мария Колобова, Иван Черноусов, 
Наталья Ильина

Б анки стали адаптировать свои при-
ложения для операционной систе-

мы «Аврора». Прототип такой утилиты 
уже разработали в ВТБ, в нём доступ-
ны все классические услуги — от плате-
жей до поиска банкоматов. В «Дом.РФ» 
планируют запустить приложение для 
ОС «Аврора» во второй половине года, 
изучают такую возможность в УБРиР 
и крымском РНКБ. Основное преимуще-
ство этой системы в том, что она санкци-
онно независимая. Россия идёт по пути 
технологического суверенитета: уже це-
лый ряд министерств запретил сотруд-
никам использовать iPhone в служебных 
целях, а к 2025-му госкомпании обязаны 
будут перейти на российское программ-
ное обеспечение. Можно ли сейчас вос-
пользоваться «Авророй» и будет ли она 
популярна — в материале «Известий».

Банки запускают приложения 
на российской операционной системе 
(ОС) «Аврора». Такой сервис уже раз-
работали в ВТБ, его тестирование про-
должится до июня 2024-го, рассказали 
в пресс-службе финорганизации.

Там уточнили: прототип онлайн-вер-
сии для отечественной ОС поддержи-
вает все основные услуги — переводы, 
платежи, оплату камерой по QR-коду, 
быстрый поиск банкоматов и отделе-
ний. А также обновление данных про-
филя через госуслуги.

В «Дом.РФ» планируют запустить 
приложение для «Авроры» в третьем-
четвёртом квартале 2024-го. Там уже на-
чали тестировать прототипы, рассказал 
ИТ-директор организации Антон Пету-
хов. По его словам, сначала сервис будут 
использовать только сотрудники для 
корпоративных нужд компании. Через 
него можно будет, например, работать 
с документами или заказать гостевой 
пропуск. Следующий шаг — разработка 
полноценного мобильного банковско-
го приложения для клиентов.

В крымском РНКБ и УБРиР пока из-
учают необходимость разработки при-
ложений для устройств на российской 

системе, сообщили в кредитных орга-
низациях.

Основное преимущество «Авроры» 
в том, что это санкционно независи-
мая операционная система, отметила 
коммерческий директор SafeTech Да-
рья Верестникова. Кроме того, она по-
зволяет работать в изолированной сре-
де заказчика.

Сейчас Россия идёт по пути техно-
логического суверенитета. Поэтому 
у отечественных устройств хорошие 
возможности для развития, подчер-
кнули в РНКБ. Из-за высоких требова-
ний к безопасности техника на ОС «Ав-
рора» может широко использоваться 
в госкомпаниях и ведомствах. Однако 
она также может быть интересна обыч-
ным пользователям.

Банки, как и другие организации, 
обязаны соблюдать единые требо-
вания по переходу на отечественное 
программное обеспечение, сообщили 
«Известиям» в пресс-службе ЦБ. Они за-
креплены указом президента от мар-
та 2022-го (№ 166) и постановлениями 
правительства. По указу главы государ-
ства российские госкомпании должны 
перейти на отечественное ПО с янва-
ря 2025-го.

Среди поставщиков финуслуг вы-
сокая конкуренция, и запуск приложе-

ний на «Авроре» может быть преимуще-
ством. Заинтересованность клиентов 
банков в отечественных операционных 
системах будет стимулировать кредит-
ные организации создавать приложе-
ния на российской ОС, резюмировали 
в ЦБ.

Некоторые компании с госучасти-
ем уже заявляли, что переводят своих 
топ-менеджеров и менеджеров сред-
него звена на смартфоны с ОС «Авро-
ра», напомнила Дарья Верестникова 
из SafeTech. Она добавила: об использо-
вании таких устройств сообщали в «По-
чте России», РЖД. Кроме того, на оте-
чественной операционной системе 
успешно прошёл проект переписи на-
селения.

В 2023  году в целом ряде мини-
стерств и крупных компаний сотруд-
никам запретили использовать iPhone 
в служебных целях. Например, такие 
ограничения ввели в Минцифры, Мин-
просвещения, Минпромторге и «Росте-
хе», писали в СМИ.

Это решение было связано с заявле-
нием ФСБ, что американские спецслуж-
бы заразили вредоносным ПО несколь-
ко тысяч устройств Apple российских 
дипломатов. Тогда в Кремле сказали, 
что использование iPhone на госслуж-
бе «неприемлемо и запрещено». На фоне 

отказа от Apple в госструктурах в авгу-
сте начали тестировать смартфоны 
и планшеты на базе отечественной ОС 
«Аврора».

«Известия» направили запрос в «Ро-
стелеком» (владеет компанией — разра-
ботчиком ОС «Аврора»).

Специалисты в области технологий 
полагают, что запуск банковских прило-
жений среди пользователей ОС «Авро-
ра» будет востребованным. По мнению 
генерального директора ООО «Диджи-
тал Маркетс» Ильи Назарова, на реше-
ние в первую очередь обратят внимание 
корпоративные пользователи.

Сейчас устройствами на «Авроре» 
в основном пользуются в компаниях как 
с секретным, так и несекретным дело-
производством. Поэтому и приложения 
для этой ОС — это утилиты не для поль-
зователей-физлиц, а так называемые 
b2b-приложения для удобных взаимо-
расчётов и взаимодействия заказчиков 
с подрядчиками в тех или иных услугах, 
считает главный редактор Ferra.ru Евге-
ний Харитонов.

— Архитектурно такие приложения 
для юрлиц и для физлиц похожи. Поэ-
тому релиз такого банковского софта — 
ещё один шаг в сторону обычных поль-
зователей этой ОС, — отметил он.

Количество устройств с россий-
скими мобильными операционными 
системами пока невелико. Зачастую 
их покупают сами разработчики для 
тестирования готовых приложений, 
отметил Илья Назаров. Но со временем 
«Аврора» станет популярной. Поэтому 
то, что в этот сегмент уже сейчас идут 
российские банки, это, безусловно, хо-
рошо, сказал аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин.

Доля этой ОС среди пользователей 
пока составляет менее 1%. Но хорошо, 
что кредитные организации обратили 
на неё внимание и тем, кто использует 
такие гаджеты, не придётся переклю-
чаться на иные устройства, чтобы по-
смотреть баланс карты или оплатить 
товар через QR-код, считает генераль-
ный директор TelecomDaily Денис Ку-
сков.

Порядочные связи 
A — Предлагается принять 

поправки в закон, кото-
рые бы напрямую распространяли 
его действие на телекоммуникацион-
ные компании, отечественных про-
изводителей оборудования и инфра-
структурных операторов (например, 
фирмы, строящие и сдающие связи-
стам мачты для размещения сетево-
го оборудования). В законе указано, 
что предмет соглашения может от-
носиться к сфере цифровой эконо-
мики, но напрямую не упоминается, 
что преференции касаются объек-
тов связи, — отметил собеседник «Из-
вестий».

Поэтому и предлагается внести 
уточнения, а также сделать проце-
дуру СЗПК понятной и чёткой для 
участников рынка, добавил он.

Под СЗПК не подпадают игорный 
бизнес, производство алкоголя, та-
бачной продукции или жидкого то-
плива, торговля, добыча сырой неф-
ти и природного газа и некоторые 
другие, объяснил управляющий пар-
тнёр экспертной группы Veta Илья 
Жарский. Порог инвестиций дол-
жен быть минимум 250 млн рублей, 
если это проекты в сфере здравоох-
ранения, образования, культуры или 
спорта, и от 500 млн — если проекты 
в сфере цифровой экономики, эко-
логии, в сельском хозяйстве или ту-
ризме, а также в пищевой промыш-
ленности.

От 1,5 млрд рублей можно заклю-
чить СЗПК, если это проекты в об-
ласти общественного транспорта, 
обрабатывающие производства, 
строительство инфраструктуры аэ-
ропортов. Остальные должны начи-
наться от 10 млрд рублей.

— Защититься от излишнего давле-
ния такое соглашение поможет опе-
раторам связи и производителям 
оборудования только в тех проектах, 
объём вложений которых начинает-
ся от 500 млн рублей, — считает Илья 
Жарский. — То есть действие иници-
ативы будет, судя по всему, распро-
страняться не во всех случаях.

По его словам, контроль над со-
блюдением закона разделён между 
профильными ведомствами, Минэ-
кономразвития, а также «ВЭБ.РФ». 
Учитывая требования к инвествло-
жениям, в основном под действие 
подпадают именно промышленные 
предприятия, так как именно они на-
целены вкладывать крупные суммы 
в развитие, сказал он.

Если соглашения о защите и по-
ощрении капиталовложений (СЗПК) 
будут распространены на объекты, 
связанные с цифровой экономикой, 
это избавит провайдеров инфра-
структуры от многих бед, считает 
партнёр ComNews Research Леонид 
Коник.

— Операторы связи в десятке го-
родов России до сих пор помнят по-
пытки властей вырубать воздуш-
ные кабели (идущие от одного дома 
к другому) под лозунгом борьбы 
за «чистое небо», — рассказал экс-
перт. — Не менее распространённый 
вариант в адрес связистов со сто-
роны региональных и муниципаль-
ных органов власти, а также госком-
паний — попытка через суд отозвать 
ранее согласованный сервитут (пра-
во прокладки кабеля через опреде-
лённый земельный участок).

Каждый такой случай угрожает 
ликвидацией части инфраструкту-
ры цифровой экономики, не говоря 
уже о рисках и убытках для бизне-
са, СЗПК может стать универсаль-
ным противоядием от таких ситуа-
ций, полагает он.

Среди возможных примеров не-
гативного эффекта администра-
тивных решений на привлечение 
долгосрочного проектного финан-
сирования — изменение ставки на-
лога на добавленную стоимость, 
размеров импортных и экспортных 
пошлин, отметил источник, близкий 
к одному из операторов.

Очевидно, что распространение 
закона о поощрении и защите ин-
вестиций актуально именно сей-
час из-за сокращения возможности 

привлечения операторами финан-
сирования, отметил гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков.

— Привлечь сейчас средства для 
развития бизнеса — а они необходи-
мы и для модернизации уже работа-
ющих сетей, и для строительства 5G — 
на международных рынках в текущих 
условиях практически невозможно. 
Поэтому для отечественных инвесто-
ров есть определённый посыл — в те-
леком можно вкладываться, миними-
зируя риски, — рассуждает эксперт.

Такой подход важен и для абонен-
тов — меньше рисков будет заклады-
ваться в сотовые тарифы, указывает 
Денис Кусков.

Кроме того, помимо непримене-
ния решений, негативно влияющих 
на бизнес компаний, закон предус-
матривает возмещение участни-
кам соглашения до 100% расходов 
на строительство инфраструктуры 
и обслуживание займов — в зависи-
мости от условий реализации проек-
та, отметили в МТС. Соглашение по-
могает осуществлять долгосрочное 
планирование, добавили в компании.

Операторы относятся к СЗПК по-
зитивно: сейчас в закон не включены 
объекты связи, что не даёт возмож-
ности получения поддержки от госу-
дарства, отметил один из них. Такие 
формы поддержки позволят реали-
зовать те проекты, которые без неё 
непривлекательны для бизнеса, — 
например, покрытие быстрым интер-
нетом удалённых и труднодоступных 
районов, добавил он.

В «МегаФоне» отметили, что по-
ложительно относятся ко всем ини-
циативам, которые расширяют меры 
поддержки телеком-отрасли. В «Ро-
стелекоме» сказали, что заинтересо-
ваны в развитии механизмов, стиму-
лирующих привлечение инвестиций 
в эту область. Однако текущая редак-
ция закона о защите и поощрении ка-
питаловложений требует некоторых 
корректировок. В частности, объ-
екты связи в большинстве случаев 
не являются объектами капитально-
го строительства, а это обязательное 
условие для заключения соглашения 
о защите и поощрении капиталовло-
жений, добавили в пресс-службе опе-
ратора.

Кроме того, на текущем этапе от-
расль связи характеризуется опреде-
лённой сегментацией, и в один про-
ект редко объединяются объекты, 
направленные на передачу или об-

работку и хранение данных, заяви-
ли в «Ростелекоме». Там отметили, 
что механизм СЗПК направлен в пер-
вую очередь на реализацию страте-
гических проектов, окупаемость ко-
торых наступает через шесть–десять 
лет. Без специальных мер поддерж-
ки со стороны государства выполне-
ние частными инвесторами подоб-
ных проектов сопряжено с высокими 
рисками, указали в «Ростелекоме».

Реализация инвестиционных про-
ектов посредством механизма СЗПК 
возможна при их соответствии уста-
новленным критериям, в числе ко-
торых сфера российской экономики, 
объём капиталовложений и «новиз-
на» проекта — отрасль связи пока 
не относится к ним, отметил Мин-
фин в своём отзыве на инициативу 
сенаторов. Механизм СЗПК предусма-
тривает предоставление ряда префе-
ренций организации, реализующей 
проект, а это значит, что введение 
в закон новой отрасли требует су-
щественного обоснования, а также 
анализа её особенностей, добавили 
в ведомстве.

Операторы, как и любой другой 
бизнес, нуждаются в гарантиях ста-
бильности — например, в том, что 
их инвестиции будут защищены, от-
метил Денис Кусков. Они вкладывают 
огромные средства в инфраструкту-
ру, необходимую экономике, и дей-
ствуют по определённым законам 
и правилам. Чтобы понимать пер-
спективы этих инвестиций и их це-
лесообразность, бизнес должен быть 
уверен, что правила игры не будут ме-
няться каждый день, заключает экс-
перт.

Делайте вывод 
Инвесторы начали получать выплаты по замороженным облигациям

Евгений Грачев

Российским инвесторам начали при-
ходить купоны в рублях по заблоки-

рованным иностранным облигациям, 
выяснили «Известия». Хотя указ, позво-
ляющий перечислить средства, при-
няли осенью 2023-го, основной объём 
выплат стартовал в январе. Но надо ого-
вориться, что речь идёт только про дохо-
ды, а не стоимость инструментов. Экс-
перты считают, что даже возвращение 
этих средств обеспечит приток ликвид-
ности на российский фондовый рынок, 
что поддержит его и приведёт к росту ин-
декса Мосбиржи. Но до сих пор не ясна 
реакция западных регуляторов: они мо-
гут счесть действия РФ присвоением де-
нег и использовать это как предлог для 
конфискации активов страны.

Инвесторы стали получать купон-
ные доходы по замороженным ино-
странным корпоративным бондам, 
выяснили «Известия». Деньги прихо-
дят в рублях. По данным Ассоциации 
владельцев облигаций (АВО), основной 
поток выплат по этим бумагам пришёл-
ся на январь.

Из-за санкций иностранные цен-
ные бумаги, которые находились 
в собственности россиян, заморозили, 
а доходы по ним (дивиденды и купоны) 
перестали приходить. Активы и сред-
ства лежат на счетах НРД в европейских 
депозитариях Euroclear и Clearstream. 
В ответ на это РФ заблокировала бума-
ги иностранцев и доходы по ним — в том 
числе по еврооблигациям, которые вы-
пускал Минфин.

Согласно указу № 665 от 9 сентября 
2023 года, допускается своего рода об-
мен заблокированных средств. 

Для выплат россиянам использу-
ют невостребованные доходы ино-
странцев, которые хранятся на сче-
тах Минфина. Одновременно в Европу 
сообщают о факте такого списания 
и предлагают иностранным депозита-
риям брать валюту со счетов НРД в Ев-
ропе на ту же сумму в счёт платежей 
по российским бумагам.

Крупнейшие участники рынка 
подтвердили начало выплат купонов 
по иностранным облигациям — об этом 
«Известиям» сообщили в «БКС Мир ин-
вестиций», «Цифра брокер» и «КИТ Фи-
нанс». В ФГ «Финам» также уточнили, 
что некоторые клиенты получили пол-
ное возмещение стоимости заблокиро-
ванных бондов.

Согласно указу президента № 665, 
по которому россиянам разблокируют 

поступления от иностранных активов, 
в первую очередь инвесторы должны 
получить доходы по акциям иностран-
ных эмитентов и паям иностранных 
инвестиционных фондов. Во вторую 
очередь Национальный расчётный де-
позитарий (НРД) исполнит обязатель-
ства по еврооблигациям и зарубежным 
корпоративным бондам.

До этого, в декабре, брокеры сооб-
щали, что начали перечислять дивиден-
ды по акциям и купоны по еврообли-
гациям. Теперь пришло время доходов 
от корпоративных бондов.

Для каждого из них установле-
на своя дата замены обязательств — 
её можно уточнить на портале «Фи-
нуслуги» (для этого потребуется 
ввести идентификационный код обли-
гации ISIN). За семь дней после насту-
пления указанной даты НРД обязан пе-
речислить брокерам средства, чтобы 
они могли выплатить клиентам дохо-
ды по бумагам, сообщили в АВО. При 
этом процесс их распределения меж-
ду конечными клиентами может зани-
мать до 30 дней.

В ВТБ уточнили, что брокер получил 
от НРД выплаты по первой и частично 
по второй очереди.

«Известия» запросили статистику 
объёма выплат, поступивших россий-

ским инвесторам по заблокированным 
иностранным облигациям, в НРД, Цен-
тробанке РФ и Минфине, однако цифр 
там не представили.

Что касается стоимости самой бу-
маги, и её частные инвесторы смогут 
вернуть, но позже. Указ президента 
№ 844 подразумевает, что по активам 
до 100 тыс. рублей на одном счёте так-
же можно будет получить возмеще-
ние. Правда, деталей этого механизма 
пока нет.

Разморозка доходов россиян по ино-
странным бондам может привести 
к притоку ликвидности на фондовый 
рынок, что поддержит его рост, сооб-
щила аналитик Freedom Finance Global 
Елена Беляева. Именно этот фактор 
способен подтолкнуть индекс Мосбир-
жи и помочь ему преодолеть отметку 
3200 пунктов (в январе он колебался 
в среднем диапазоне 3160–3180 п.).

— Для держателей бумаг — это воз-
можность получить свои средства, по-
тратить их в России или реинвестиро-
вать на фондовом рынке, — уточнил 
инвестбанкир и профессор Высшей 
школы экономики Евгений Коган.

В то же время механизм разблоки-
ровки активов, согласно указу № 665, 
имеет свои правовые особенности. Так, 
российской стороне не требуется со-

гласие западных регуляторов на выпла-
ты доходов по ценным бумагам, а сама 
операция будет проведена без их уча-
стия, пояснила партнёр коллегии ад-
вокатов Pen & Paper Кира Винокурова.

— Российский механизм пока дей-
ствует только в РФ, иностранные пар-
тнёры с ним не согласились, а это зна-
чит, что фактически и действия пока 
могут быть исключительно односто-
ронними, — уточнила эксперт.

Россияне получают выплаты со сче-
тов нерезидентов, а НРД сообщает за-
падным регуляторам информацию, ис-
пользуя которую они смогут выдать 
своим инвесторам средства из забло-
кированных активов депозитария, 
уточнил Евгений Коган. Однако при за-
вершении этого процесса российская 
сторона снимает с себя обязательства 
перед зарубежными кредиторами и пе-
рестаёт нести ответственность за то, 
получат они выплаты или нет.
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Пятница, 26 января 2024

«Мы были в России чаще, чем любой другой американский артист»
Культовый рэп-дуэт Onyx — о любви к русским фанатам, летнем туре по РФ и своей новой книге

Катерина Алабина, Валерия Чуб

Участники рэп-группы Onyx Фред Ли 
Скраггс-младший и Кирк Джонс вы-

ступят в Москве с большим концертом 
26 января, а следом поедут со своим шоу 
в Санкт-Петербург. Почти все билеты уже 
распроданы, а звёзды хип-хопа планиру-
ют турне по России уже этим летом, па-
раллельно снимая документальное кино 
о том, каким был их творческий путь. Ар-
тисты рассказали «Известиям» о своих 
планах, работе с русскими рэперами, раз-
нице между культурой хип-хопа 40 лет 
назад и сегодня и многом другом.

Вы легенды хип-хопа и рэп-культуры. 
Чувствуете ли вы какую-либо разницу 
между тем, каким был рэп 40 лет назад, 
и тем, какой он сейчас?

Фред: Музыка всегда меняется. 
Я имею в виду Марвина Гэя, Майкла 
Джексона, Run DMC, Onyx. Музыка про-
должает развиваться, поэтому она изме-
нилась. Но сейчас она очень плоха.

Думаете, что рэп и хип-хоп сейчас не так 
крут, каким был 40 лет назад?

Фред: Хип-хоп для молодёежи. 
Он всегда молод. Когда мы вступили 
в игру, нам было 20 или 18 лет, при-

мерно в этом возрасте. Поймите, самые 
важные решения в моде принимают-
ся подростками, в том числе в музы-
ке. Я имею в виду, что у подростков по-
являются мысли, которые приносят 
миллиарды долларов. Например, когда 
мы пришли в игру, мы, Onyx, даже не зна-
ли, что являемся частью Def Jam, заклю-
чив контракт на $80 млн.

Хип-хоп должен меняться?
Фред: Пусть хип-хоп сейчас будет 

таким, какой он есть. Я OG 
(original gangster, ори-
гинальный ганг-
стер. — «Известия»). 
Я не могу коммен-
тировать то, что 
делают подрост-
ки. Я буду вы-
г л я д е т ь 
гл у по, 

комментируя то, что они делают. Точно 
так же, как моя мать или кто-то в её воз-
расте выглядел бы глупо, комменти-
руя то, что я делал в этом возрасте. Так 
что мне плевать, что они делают пря-
мо сейчас. Мне всё равно. Знаешь, что 
меня волнует? Onyx. Мы представляем 
1993 год. Я сам застрял в 93-м.

Кирк: А я думаю иначе. Я сам решаю, 
кто новая звезда, потому что я тот, кто 
слушает. А хип-хоп — вид спорта. Когда 
мы начинали, мы были моложе, но это 
наш вид спорта. Мой вид спорта. И я всё 

ещё участвую в соревнова-
ниях. У меня самая круп-

ная фигура, поэтому я всё 
ещё чувствую себя 

м о л од ы м . 
Я всё ещё 

молод.

Сколько тебе лет по ощущениям?
Кирк: У меня нет возраста. Дни 

рождения как спиритический сеанс. 
Вы берётесь за руки и поёте, задувая 
свечи. Это просто делает тебя всё стар-
ше и старше. 

А вообще скучаете по тем временам, 
по 1993 году?

Фред: Нет.

Но всё-таки, ты там застрял, как ты сам 
сказал.

Фред: Да. Но я не ностальгирую. 
Мы собираемся двигаться вперёд. Ду-
маю, нам просто нравится музыка на-
шего поколения. Это то, что мы знаем. 
То, что я мог бы раскритиковать.

А что насчет звёзд русского рэпа? Кого 
слушаете? Насколько я знаю, у вас был 
фит с Ремом Диггой.

Фред: Да, дважды. В его песне под на-
званием «Get It Up», а он — в нашей пес-

не под «What A World I Think About». 
И нам нравится Рем Дигга. Он дей-
ствительно очень хорош. Мы дру-
жим с ним. А ещё мы подружились 
с PARTYMAKER STEF из Санкт-

Петербурга. У нас есть новая 
пластинка «Blah Blah», которая 

выходит на всех DSP с ним. Это new style 
beats.

Над чем ещё работаете?
Фред: Наш недавний альбом вышел 

в 2023 году, два месяца назад. А так, 
прямо сейчас мы работаем над тем, 
чтобы завтра разорвать зал в Москве 
(смеётся). Вообще, у нас мировое тур-
не. Мы будем гастролировать по всему 
миру и для гастролей создаём контент. 
И я пишу книгу.

Что за книга?
Фред: Это биография группы Onyx. 

Я пишу её сам, потому что я её основа-
тель. Всё началось ещё при мне — до того, 
как Кирк попал в группу. Мы с Big DS на-
чали это, но он уже на небесах, поэтому 
я расскажу эту историю сам. Я упоми-
наю в книге всех, кто был до нас и кто 
имел к нам отношение. Всех, кого мы лю-
били. Понимаешь, то, что мы слуша-
ли, видели, сделало нас Onyx. Даже то, 
с кем встречалась моя мать, наши тало-
ны на питание, бедное детство, да про-
сто семья, уличная семья.

Она будет издана в России?
Фред: Да. Книга называется «Отвали, 

мать твою». Я хочу, чтобы её перевели 

и выпустили здесь, потому что Россия — 
часть этой истории. Книга начинается 
с моего полёта в Москву. Кто-то спраши-
вает меня, кто я такой, а я рассказываю 
ему историю своей жизни в самолёте, 
летящем сюда. Кстати, летом мы вер-
нёмся в Россию для тура по вашей стра-
не, мы посетим ещё несколько городов.

А в какие города поедете?
Фред: Пока секрет.
Кирк: Смотри, мы начинаем с Мо-

сквы. Дальше — Санкт-Петербург.
Фред: В любом случае вы всё узнае-

те. У нас сильное промо здесь.

Сколько раз вы вообще были в России?
Фред: Я сбился со счёта. Может, 20–

25 раз. Мы побывали в куче городов Рос-
сии, были даже в Сибири. Думаю, среди 
американских артистов никто не бывал 
в России больше, чем мы. 

Место подвига 
Как снимали блокбастер «Банда “ЗИГ ЗАГ”»

Зоя Игумнова

Морковный чай и голодные обмо-
роки. Очередь за хлебом, кото-

рую не могли разогнать даже падаю-
щие на улице снаряды, и десятки тонн 
еды на складе. 27 января исполняется 
80 лет со дня полного освобождения 
Ленинграда от блокады. К этой памят-
ной дате канал РЕН ТВ подготовил пре-
мьеру сериала «Банда “ЗИГ ЗАГ”». Блок-
бастер, основанный на малоизвестных 
исторических документах об одной 
из самых опасных диверсионных груп-
пировок в городе на Неве, можно будет 
посмотреть целиком 28 января в эфире 
РЕН ТВ. «Известия» поговорили с созда-
телями сериала о борьбе с бандитами-
коллаборантами и узнали все подроб-
ности создания проекта.

�� ПРОИЗВЕДЕНИЕ  
О ЦИНИЧНОМ 
ПРЕДАТЕЛЬСТВЕ

Взявшись за исторический матери-
ал, создатели ставили задачу расска-
зать о банде «ЗИГ ЗАГ» не столько через 
факты, а скорее через призму очевид-
цев-ленинградцев. Чтобы у зрителя 
возникла эмоция и он начал сопере-
живать героям.

Автором идеи создания сериала стал 
генеральный директор телеканала РЕН 
ТВ Владимир Тюлин.

— «Банда “ЗИГ ЗАГ”» — это масштаб-
ный проект о малоизвестной странице 
истории блокадного Ленинграда, — рас-
сказал он. — Фильм основан на реаль-
ных событиях, и ему предшествовала 
серьёзная работа с архивными мате-
риалами.

Фильм посвящается сотрудникам 
государственных служб — комиссари-
ата внутренних дел, милиции, военной 
контрразведки, медицины, образова-
ния, культуры и коммунальных служб, 
чьи общие усилия позволили сохранить 
закон и порядок в городе на протяжении 
всего периода блокады. Беспримерное 
мужество жителей Ленинграда пока-
зало всему миру, где находится предел 
возможностей фашистской Германии 
и её союзников.

Зимой 1941 года в осаждённом фа-
шистами Ленинграде орудовала шай-
ка, которая похищала продовольствие, 
подделывала хлебные карточки, уби-
вала и грабила. Но это были не просто 
бандиты, а диверсанты. В названии 
группировки зашифрована аббревиа-
тура — «Защита интересов Германии — 
знамя Адольфа Гитлера». Банда рабо-
тала на нацистов.

— Это фильм о героической страни-
це защитников блокадного Ленингра-
да, о подвиге советского народа, о до-
блестной работе наших оперативников 
и контрразведчиков, — рассказал «Из-
вестиям» креативный продюсер РЕН 
ТВ Владимир Филимонов. — Серьёз-
ную роль в написании сценария сы-
грал редактор Алексей Анисимов. Пе-
ред началом работы над 
сценарием мы догово-
рились с Архивом 
МВД в Санкт-
Петербурге, 
чтобы наш 

консультант, историк Ярослав Ли-
стов изучил документы, материалы 
дела банды «ЗИГ ЗАГ». Ознакомившись 
с ними, меня поразил один из эпизо-
дов. Когда милиционер вычислил бан-
дитов, ворвался в квартиру, в которой 
они жили, он не смог их задержать. Всё 
потому, что силы оказались неравны. 
Он недоедал, голодал. А в банде были 
здоровые, упитанные, краснощёкие му-
жики. Они вывернулись и сбежали. Ми-
лиционер не догнал их.

Итак, Ленинград. Запасы продоволь-
ствия иссякли, поставки заблокирова-
ны. Осаждённый город умирает от го-
лода: в сутки служащим, иждивенцам 
и детям выдают по 125 г хлеба. Найти 
и обезвредить преступников — дело 
жизни и чести для сотрудника Ленин-
градского УГРО Тихона Львова (Игорь 
Петренко). Ему в помощь из Москвы на-
правлен старший лейтенант контрраз-
ведки Феликс Свидерский (Александр 
Устюгов).

О своём герое Игорь Петренко гово-
рит, что это опытный сотрудник уголов-
ного розыска. При этом «он неравноду-
шен ко всему происходящему вокруг, 
переживает за людей — это подкупает».

— Лейтенант Львов полностью отда-
вал себя борьбе со злом и помощи всем 
нуждающимся, — рассказал «Извести-
ям» Игорь Петренко. — Он делился едой, 
хотя в общем-то не должен был этого де-
лать. Видимо, была у него какая-то пси-
хологическая травма, из-за которой 
он не жалел себя. Он буквально разры-
вался между заботой о своих соседях 
и работой.

�� НЕ ЖЕНСКОЕ ЛИЦО

Режиссёр картины Виталий Воробьёв 
находит, что Игорь Петренко — до-
вольно требовательный к себе артист: 
«Он ищет правду внутри себя».

— Ему даже казалось, что он недоста-
точно похудел, недостаточно измож-
дённый в кадре, — говорит режиссёр. — 
Но, по отзывам первых зрителей, ясно: 
всё сложилось. И то, что фильм полу-
чился, — результат слаженной работы 
съёмочной группы.

Как рассказывает креативный про-
дюсер РЕН ТВ Владимир Филимонов, 
была сложность в подборе актёров. 
Нужны были худые, и Игорь Петрен-
ко серьёзно подготовился к роли. Был 
осунувшимся. В создании образа ему 
ещё помогли художники, сшив шинель 
на несколько размеров больше.

В сериале собран блестящий ак-
тёрский ансамбль: Дмитрий Куличков, 
Сослан Фидаров, Борис Романов, Оль-
га Павловец, Олег Филипчик, Андрей 
Лавров, Евгений Харламов. Главные 
женские образы создали актрисы 
Екатерина Вилко-
ва и Мария Ли-
совая.

Зинаида Ко-
шарная — реаль-
ный персонаж. 

Фактически она руководила бандой. 
Правда, в сериале «ЗИГ ЗАГ» всё же на-
ходится в мужских руках.

Екатерина Вилкова сыграла необыч-
ную для себя роль.

— Зинаида, не побоюсь этого слова, — 
главное зло картины, — говорит актри-
са. — Она преследует свои цели и идёт 
напролом. Зина вовсе не наивный пер-
сонаж, а жёсткий, тем и интересна. В та-
ком амплуа я не так часто появляюсь.

Актриса Мария Лисовая сыграла мо-
лодого учёного из Института растение-
водства. Героиня Юлия Виноградова 
осталась в Ленинграде, чтобы сберечь 
уникальную вавиловскую коллекцию 
семян.

— Мне было не по себе, когда моя ге-
роиня рассказывала о том, как её кол-
леги умирали за своим рабочим местом 
от голода, притом что были окружены 
зёрнами различных культур и могли бы 
воспользоваться положением, — поде-
лилась с «Известиями» Мария Лисо-
вая. — Они не стали этого делать, потому 
что у них была высшая цель — сохранить 
фонд. И это не придумано, это историче-
ский факт. Было даже страшно просто 
об этом рассказать как о чём-то обы-
денном, что происходит здесь и сей-
час. Люди умирали тысячами от голо-
да — это очень страшно.

Актрису восхищало, как съёмочная 
группа маскировала современные эле-
менты города и гримировала улицы со-
временного Санкт-Петербурга, созда-
вая вымерший Ленинград.

�� ПРИВОЗНОЙ СНЕГ,  
Z НА ОКНАХ И ВШИ

Как признаётся режиссёр, основной 
сложностью проекта стали погодные 
условия. Начали снимать зиму, а снега 
в Питере нет. Как снимать замёрзшую 
Ладогу? Вышли из положения. Её «сы-
грал» аэродром в подмосковном Че-
хове. А на натурные съёмки в Санкт-
Петербурге пришлось снег завозить 
«КамАЗами» из области. Где-то насыпа-
ли, а где-то обходились операторски-
ми хитростями, находя нужный ракурс. 
Приходилось декорировать целый Бан-
ковский переулок. Чтобы это выгля-
дело правдоподобно.

Существуют стереотипы 
восприя тия блокады Ле-
нинграда. Это — снег, 
ужас, люди, иду-
щие с санка-

ми, замёрзшие каналы. Но снять в го-
роде водоём не получилось.

— Лишь в районе Васильевского 
острова был лёд толщиной 50 см, и вла-
сти разрешили просверлить в нём лун-
ку, чтобы снять сцену, когда ленинград-
цы набирали воду из Невы, — рассказал 
«Известиям» художник проекта Олег 
Ухов.

Витрины современных питерских 
магазинов заколачивались на время 
съёмок. Пластиковые окна первых 
этажей закладывали мешками с пе-
ском. Как говорит Олег Ухов, не все 
окна в Ленинграде заклеивали кре-
стами. Кто-то клеил букву Z, а на окна 
побольше — Ж.

Памятные съёмки в Банковском пе-
реулке запомнились группе не только 
сложностями декора и пронизываю-
щим ветром, но ещё и реакцией горо-
жан. Снимали налёт немецкой авиации. 
Взрывы, стоны, раненые. Звуки во вре-
мя съёмок были такими, что напуган-
ные жители соседних домов звонили 
в полицию.

Художниками по костюмам тоже 
была проделана серьёзная работа. Что-
бы соответствовать эпохе, с точностью 
выверялись силуэты платьев, пиджа-
ков, брюк, форма шляп, ткани. Даже во-
ротники могут выдать труд неподго-
товленного консультанта.

— Одежды 1940-х годов в секонд-
хендах уже практически нет, — рас-
сказала художник Жанна Ланина. — 
Всё меньше становится аутентичных 
вещей. Если одежду ещё можно но-
сить, то изделий из кожи в хорошем 
состоянии сохранилось очень мало. 
Мы что-то брали в аренду, что-то шили 
сами. Так как в фильме много военно-
го костюма, чтобы разбирающийся 
зритель поверил нам, на героях были 
не погоны, а петлицы. Ведь это нача-
ло войны.

Непростая задача стояла 
и перед гримёрами. Им надо 
было придумать ха-
рактерный грим 
для всех пер-
с о н а же й , 

вк л юча я мас-
совку. А ещё (сейчас 

не блокадный Ленин-
град) — набрать худых, 
умирающих от голо-

да людей невозможно. 
Все вокруг весьма упитан-

ные, смеются, а нужно снимать 
очередь за хлебом из измождённых 

людей.
Приступая к картине, ху-

дожник по гриму Алексей 
Шевченко решил прочув-

ствовать, каково это — прожить на бло-
кадную пайку хлеба. Его хватило толь-
ко на три дня.

— Никто уже даже не знает, что такое 
мыться раз в неделю без горячей воды, — 
признался Алексей. — Артистам массо-
вых сцен и исполнителям главных ро-
лей приходилось объяснять, почему 
руки грязные, почему волосы сальные, 
почему такой бледный, откуда чёрные 
синяки под глазами.

На причёски того време-
ни повлияли вши. Муж-
чины стриглись под по-
лубокс, выбривали виски, 

а сверху оставляли волосы 
под головной убор. А женщины 

отрезали себе волосы по уши, очень 
коротко. Некоторые делали на голове 
всевозможные валики, рожки, начёсы. 
На затылке просто завивали волосы 
на бигуди или папильотки. Как говорит 
художник, людям даже на войне хвата-
ло времени на себя. Мужчины не забы-
вали бриться, а женщины ходили при-
чёсанные и даже красили губы.

Кстати, порой коррективы в рабо-
ту вносили и случайные наблюдате-
ли. Как-то мимо съёмочной площадки 
проходила профессор истории. Она по-
дошла к режиссёру и указала на неточ-
ность. Своевременное вмешательство 
специалиста было учтено. Каким имен-
но оно было — секрет.

Как ни чудовищно, но к смерти 
в ту эпоху люди привыкали. Нашим 

же современникам даже съёмки траги-
ческих сцен давались тяжело. В сцене 
бомбёжки булочной недалеко от Не-
вского проспекта приходилось объяс-
нять актёрам массовки, почему после 
падения снаряда, когда вокруг лежали 
убитые, ленинградцы вставали, отря-
хивались и — кто выжил — становились 
обратно в очередь за хлебом.

Когда банду «ЗИГ ЗАГ» накрыли, со-
трудники УГРО были в шоке — на скла-
де бандитов в умирающем от голода 
Ленинграде обнаружилось 20 т еды! 
Кроме хлеба и картошки там храни-
лись деликатесы, кондитерские изде-
лия, шоколад. Только от одного вида 
продовольствия сотрудники милиции 
падали в обморок. Ведь, чтобы не уме-
реть от голода и поймать банду, они 
много курили и пили морковный чай. 
А когда падали в голодный обморок, 
им выписывали чечевичную похлёб-
ку, от которой они отказывались. По-
тому что город голодает.

Банда «ЗИГ ЗАГ» работала как до-
рогой часовой механизм. У них были 
свои разведка и контрразведка, они 
даже вербовали людей, чтобы побе-
дить. В общем противостояние почти 
равных по силе противников. Но чем 
враг хитрее, умнее и изворотливее, 
тем интереснее следить за события-
ми, разворачивающимися на экране, 
считают создатели многосерийного 
фильма.

Всероссийская телеви-
зионная премьера  — 

28  января в 12.45 
на канале РЕН ТВ.

Культура
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Дмитрий Коротаев | «Известия»
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Мимо CAS

Олег Шамонаев

Спортивный журналист

С портивный арбитражный суд (CAS) 
26 января начинает изучение апел-

ляции Олимпийского комитета России 
(ОКР) на решение о своём отстранении. 
12 октября прошлого года это решение 
принял Международный олимпийский 
комитет (МОК). В этом процессе стран-
но всё — и что судьи решили собрать-
ся в конце недели, и заявленный повод 
для конфликта, и что истцы открыто го-
ворят, что не ждут от суда справедли-
вого вердикта. Тяжба стала продолже-
нием фундаментальных разногласий 
между Россией и главной спортивной 
организацией мира и в какой-то степе-
ни фиксирует критическую точку, в ко-
торой находятся наши отношения с ру-
ководителем МОК Томасом Бахом и его 
соратниками.

Формальным поводом для того, 
чтобы исполком МОК лишил своих 
российских коллег признания, ста-
ли события сентября 2023 года. Тогда 
в состав ОКР были включены олим-
пийские советы новых регионов — 
ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской 
областей. Украина немедленно пода-
ла жалобу, и буквально за две недели 
она легла в основу дисквалификации 
россиян. Любопытно, что в 2016-м — 
после принятия в ОКР организа-
ций Крыма и Севастополя — Томас 
Бах и Ко никаких претензий к на-
шей стране не высказывали. Однако 
на сей раз всё произошло на совер-
шенно ином геополитическом фоне.

МОК на протяжении почти двух 
лет поддерживает западную кам-
панию по «отмене России» в гума-
нитарной сфере. Более года рос-
сийские спортсмены сталкивались 
с незаконным отстранением от меж-
дународных соревнований, а по-
том начали выступать с огромными 
ограничениями и далеко не во всех 
видах спорта. В нашей стране ре-
акция на санкции крайне негатив-

ная — Владимир Путин обвинил 
МОК в продажности и поли-
тизации олимпийского дви-
жения. При этом на Западе, 

наоборот, считают, что Бах 
симпатизирует России и чуть ли 

не находится у неё на содержании. 
Оказавшись меж двух огней, Между-
народный олимпийский комитет ни-
как не мог решить вопрос о допуске 
российских атлетов на Игры-2024, 
и ситуация с новыми регионами 
во многом помогла чиновникам вы-
браться из этого тупика.

Формально вмешательство спор-
тивной организации в территори-
альный спор не предусмотрено ни-
какими документами. И в другой 
ситуации ОКР легко выиграл бы суд. 
Но сейчас арбитры CAS находятся 
под огромным политическим дав-
лением. «Спортивный арбитраж-
ный суд перестал быть объектив-
ным инструментом правосудия 
[быстрого и доступного] и превра-
тился в орудие международной 
спортивной бюрократии, — сказала 
«Спорт-Экспрессу» бывший член CAS 
Александра Бриллиантова. — Все 
действия администрации CAS и кон-
кретных коллегий арбитров направ-
лены на создание максимальных 
препятствий в отношении рассмо-
трения дел российских спортсменов 
и организаций».

В скептических ожиданиях при-
знался и глава Олимпийского ко-
митета России Станислав Поздня-
ков. Он предположил, что решение 
будет вынесено быстро и это гово-
рит об ангажированности. «В осно-
ве проблем, существующих на се-
годняшний день между ОКР и МОК, 
лежат геополитическая направлен-
ность, давление», — подчеркнул ру-
ководитель ОКР.

Таким образом, очевидно, что ны-
нешняя апелляция российской орга-
низации во многом носит формаль-
ный характер. Это своеобразный 
жест отчаяния после того, как все 
иски российских спортивных феде-
раций на санкции были отозваны 
из-за бессмысленности их рассмо-
трения. Смиренно смотреть на на-
рушение своих прав ОКР не хочет, 
но и в адекватность судей не верит.

По большому счёту даже удов-
летворение апелляции России сей-
час ничего не изменит. Да, это может 
стать щелчком по носу чиновни-
кам МОК, которые постоянно пере-
краивают и трактуют Олимпийскую 
хартию в выгодном для себя клю-
че. Но восстановление ОКР — это бю-
рократический вопрос. К допуску 
россиян на Игры в Париже под соб-
ственным флагом и без ограничений 
это не приведёт. Ведь вопрос о ней-
тральном статусе и прочих олимпий-
ских фильтрах решён окончательно, 
кроме того, квалификация в боль-
шинстве видов спорта уже прошла 
или вот-вот завершится. И наши 
спорт смены не успели на неё в лю-
бом случае.

Самое удивительное — это нача-
ло сложнейшего процесса в пятни-
цу, накануне выходных. То ли арби-
тры уверены, что долгих обсуждений 
не будет и России можно отказать 
в экспресс-режиме. То ли, наоборот, 
намерены отложить дело на более 
поздний срок ввиду его сложности. 
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Хождение по Круговому
Как «Зенит» теряет и приобретает игроков зимой

Алексей Фомин 

Договорённости полузащитника пе-
тербургского клуба Данила Кру-

гового о его летнем переходе в ЦСКА 
заставили говорить о необычном по-
ложении сине-бело-голубых в зимнее 
трансферное окно. Раньше казалось, 
что они могут приобрести и удержать 
любого футболиста. Но теперь отправ-
ляют Кругового тренироваться во вто-
рую команду до истечения контракта, 
приобретают у «Краснодара» хавбека 
Ильзата Ахметова, который был не осо-
бо нужен предыдущему клубу, а также 
рискуют не довести до конца трансфер 
лидера «Локо» Наира Тикнизяна.

Между тем «Спартак» близок к под-
писанию нападающего Манфреда 
Угальде из нидерландского «Твенте», 
а «Сочи» теряет эквадорского полу-
защитника Кристиана Нобоа, кото-
рый прощается с Россией после более 
15 лет выступлений в её чемпионате.

�� КРУГОВОЙ

Уроженец Гатчины начинал взрос-
лую карьеру в «Зените», но до 20 лет 
не поднимался выше второй команды 
сине-бело-голубых. В 2018-м он ушёл 
в «Уфу», где быстро проявил себя 
на уровне РПЛ, поэтому по оконча-

нии дебютного сезона подписал кон-
тракт с «Зенитом», но был отдан на год 
башкирскому клубу в аренду.

После ещё одного качественного 
сезона в «Уфе» Круговой уже полно-
ценно вернулся в «Зенит». В его соста-
ве он трижды становился чемпионом 
России и поиграл в Лиге чемпионов. 
Но не всегда проходил в основной со-
став в РПЛ и еврокубках. Данил в ос-
новном хорошо проявлял себя при вы-
ходах на замену, однако в стартовом 
составе регулярно появлялся лишь 
в весенней части сезона-2021/22.

В нынешнем сезоне 26-летний хав-
бек всего три раза выходил на поле 
с первых минут, в предыдущем — че-
тыре. Круговой, как и ряд других та-
лантливых россиян в «Зените» в лице 
Мостового и Сутормина, не выдержи-
вал конкуренции со звёздными бра-
зильцами. Круговой и Сутормин не раз 
говорили в СМИ, что их не устраивает 
количество игрового времени.

Но если у Алексея контракт ещё 
длинный, то соглашение Данила с «Зе-
нитом» истекает в мае-июне. По регла-
менту менее чем за полгода до окон-
чания контракта футболист имеет 
право вести переговоры с другим клу-
бом, не оповещая об этом нынешне-
го работодателя. И в январе Круговой 
подписал контракт с ЦСКА, действие 

которого вступит в силу с июня, ко-
гда истечёт договор с петербургским 
клубом.

Таким образом, Круговой перейдёт 
летом бесплатно как свободный агент. 
И теперь тренируется с «Зенитом-2», 
куда был отправлен клубом, так как, 
по мнению руководства, нет смысла 
задействовать в официальных мат-
чах главной команды игрока, который 
скоро уйдёт. 

�� ТИКНИЗЯН

В нынешнем сезоне армянский за-
щитник стал одним из лидеров «Ло-

комотива» и помог ему одержать не-
сколько ярких побед. В частности, 
он забивал в обоих победных мат-
чах с «Зенитом» (2:1; 3:1), причём гол 
Тикнизяна в Питере в конце сентя-
бря на последних минутах стал ре-
шающим.

Всего Наир забил в нынешнем чем-
пионате шесть мячей, что очень мно-
го для защитника. На прошлой неде-
ле в СМИ появилась информация, 
что «Зенит» хочет приобрести его 
за €8 млн. Вскоре информацию об ин-
тересе из Питера подтвердил сайту 
«Матч ТВ» спортивный директор «Ло-
комотива» Дмитрий Ульянов.

Вскоре разные источники начали 
говорить о переходе как о свершив-
шемся факте. 25 января масла в огонь 
подлила жена Тикнизяна Яна Ромаш-
кина. Она опубликовала совместное 
фото с Наиром. На нём они находят-
ся в бассейне, а над фото подпись — 
«Солнце в зените, мы в Абу-Даби». 
Именно в столице ОАЭ сейчас про-
водит сборы «Зенит».

Но буквально в течение следующе-
го часа сайт Championat.com со ссыл-
кой на источники сообщил о срыве 
трансфера, из-за того что «Зенит» 
и Тикнизян не договорились по зар-
плате. Утверждалось, что футболист 
хотел зарабатывать €2  млн в  год, 
а клуб ему предлагал €1,2 млн.

�� АХМЕТОВ

Уроженец Бишкека выступает в РПЛ 
с конца 2014 года, когда в 16 лет дебю-
тировал за казанский «Рубин». С тех 
пор талант креативного полузащит-
ника мало у кого вызывал сомнения. 
Поэтому никто не удивлялся, когда 
ещё в 2018-м «Зенит» брал Ахметова 
на сборы на просмотр, но тогда про-
водивший свою первую предсезонку 
главный тренер команды Сергей Се-
мак не рискнул подписывать игрока 
в условиях переизбытка футболистов 
на его позицию, хотя высоко оценивал 
качества Ильзата.

В итоге он ушёл в ЦСКА, за кото-
рый выступал четыре года. А с 2022-го 

играл за «Краснодар». В обоих клубах 
26-летний хавбек выглядел хорошо, 
но полностью звездой так и не стал. 
В том же «Краснодаре» он не всегда 
проходил в основной состав в послед-
ние полгода. Поэтому «быки» не осо-
бенно переживали, когда в янва-
ре продали его своему конкуренту 
в борьбе за чемпионство.

— Трансфер этот вызвал большой 
резонанс, поскольку не каждый день 
в разгар борьбы за чемпионство фут-
болист уходит от одного конкурен-
та к другому, — заявил «Известиям» 
экс-полузащитник «Зенита» и «Крас-
нодара» Максим Деменко. — Но на са-
мом деле, думаю,  «Краснодар» смог 
бы убедить Ахметова остаться, если 
бы остро в нём нуждался. А так у него 
сейчас очень хорошо укомплектована 
средняя линия, поэтому вряд ли клуб 
сильно потерял. И не факт, что «Зе-
нит» сразу же усилится после перехо-
да Ильзата. Трансфер может как вы-
стрелить, так и оказаться всего лишь 
для численности — для расширения 
обоймы игроков. И вряд ли сильно по-
влияет на чемпионскую гонку.
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«Я играл клюшкой 
погибшего хоккеиста»
Защитник «Анахайма» Илья Любушкин — о специфике НХЛ,  
портрете Ковальчука в смартфоне и историческом броске

Игорь Рабинер 

Н есколько лет назад, по ходу перво-
го сезона Ильи Любушкина в НХЛ, 

мы записывали с защитником тогда 
ещё «Аризоны» интервью для русско-
язычной версии сайта лиги — и на про-
тяжении всего разговора он просто 
сиял. Такого счастья от самого факта 
игры в НХЛ я давно ни у кого не видел.

Тогда у новичка «Койотов» был 
однолетний двусторонний кон-
тракт, и никаких гарантий, что он за-
держится в лиге больше чем на се-
зон, не было. Скептики сулили Илье 
судьбу его парт нёров по молодёжке 
на МЧМ-2014 — Никиты Трямкина, Ан-
дрея Миронова и Алексея Береглазо-
ва, которые мелькнули в НХЛ и быстро 
вернулись домой.

А Любушкин играет там до сих пор, 
только укрепляя позиции. Да, «Ана-
хайм» — уже четвёртая его команда, 
но почти трёхмиллионный односто-
ронний контракт, который истекает 
летом, — свидетельство того, что ка-
чество игры защитника-«домоседа» 
генеральных менеджеров и главных 
тренеров устраивает. Пока долгосроч-
ных контрактов в его карьере не было, 
но Любушкин нацелен именно на та-
кой. Об этом и не только он рассказал 
в интервью «Известиям».

В какой момент карьеры осознали, что 
ваша цель — НХЛ и только НХЛ?

После четырёх сезонов в «Локо» 
уже начал разговаривать с агентом. 
У меня оставался один год контрак-
та, и мы заранее предупредили 
клуб, что продлевать его не бу-
дем. У меня было всё хорошо — 
я играл в любимой команде, на-
бирал очки, получал хорошие 
деньги. Но стал замечать, что 
уровень — нет... не начал па-
дать, но замер. Я хотел новых 
эмоций, хотел попробовать 
то, о чём мечтал.

Кто самый открытый тре-
нер в НХЛ, с которым 
вы сталкивались?

Гранато из «Баф-
фа ло».  О чен ь 
о т к р ы т ы й 
и абсолютно 
адекватный 
человек. 

В «Анахайме» игровым временем до-
вольны?

Да. Хотя бывают случаи, когда по-
лучаю минут 13. Но они редки.

Редки и ваши результативные действия 
в «Дакс». В «Баффало» за прошлый се-
зон у вас было 2+12, самый результатив-
ный сезон в карьере, а сейчас — лишь 
0+4.

Не самый. В сезоне перед этим 
тоже было два гола, но на очко боль-
ше — просто в двух клубах: «Аризоне» 
и «Торонто». Здесь пока с голами не по-
лучается, работаем над этим. Но ни-
каких других функций по сравнению 
с теми клубами у меня в «Анахайме» 
нет. В штангу попадал, в пере-
кладину тоже. Просто пока 
не заходит. Через это надо 
проходить.

При подписании но-
вых контрактов клубам 
часто бывает всё 
равно, сколько 
хитов ты сде-
лал, сколь-
ко шайб 

заблокировал. Голы и очки в итоге ока-
зываются важнее. Иногда не понимаю 
лигу в этом. Нас очень много таких ре-
бят, рабочих, для которых огромная 
разница — получать миллион или два. 
А система, по которой оценивают 
игрока, делающего черновую работу 
и априори не набирающего много оч-
ков, непонятна.

Вас напрягало, когда вы за два первых 
сезона в НХЛ не забили ни одной шайбы?

Напрягало. Очень хотелось за-
бить. Мне надо было остаться в этой 
лиге и доказывать, что я могу здесь 
играть. 

Зато в «Баффало» вы своим голом 
при счёте 5:5 в овертайме мат-

ча с «Тампой» вошли в историю. 
Никто ещё в истории «Клин-
ков» в регулярных чемпиона-
тах не забивал в дополнитель-
ное время в меньшинстве!

Да, там сказали, что тако-
го ещё не видели.

Я посмотрел запись этого 
гола. Не было опасений, что 
после контакта вашей клюш-
ки со Стэмкосом судьи могут 

свистнуть?
Были. Но они 

не свистнули. Там 
не было зацепа , 

скорее я не так удач-
но клюшку засунул, 

а хорошие игро-
к и п о л ь з у-

ются этим. 

Может, су-
дьи так это и трак-
товали, потому и про-
молчали. Когда покатился 

один к воротам — ни о чём 
не думал. Просто бежал.

И пробили Андрея Василевско-
го, вашего партнёра по МЧМ-2014. 

Успели обменяться словами?
Успели после игры. Он был 

очень недоволен, ха-ха! 

Кстати, в юные годы ожидали, что 
Василевский выйдет на такой уро-

вень — двукратный обладатель Куб-
ка Стэнли, «Конн Смайта», «Везины»?

Если от кого-то и можно было 
этого ожидать, то именно от него. 

Андрей со школы котировался как 
самый сильный вратарь, а на протя-

жении всей карьеры становится ещё 
сильнее. Потому что там не только та-
лант, габариты, техника, но и очень-
очень большая работа.

Кто были ваши главные кумиры?
Илья Ковальчук, который стоял 

на «обоях» у меня в телефоне. Мы с ним 
познакомились в сборной на Кубке 
«Первого канала» (в декабре 2017 года. — 
«Известия»). И когда он в НХЛ вернул-
ся — общались после игр. Очень хоро-
ший человек!

И защитник Карел Рахунек, кото-
рый потом погиб с ярославским «Ло-
комотивом». В подростковом возрас-
те я часто ходил на «Динамо», и он там 
играл под «моим» 4-м номером. И мне 
очень нравилось, как он отдаётся игре.

А потом, через три месяца после ги-
бели ребят, я оказался в команде. Мне 
было 17 лет. Эмоции тяжёлые, труд-
но было входить на арену, в раздевал-
ку — и осознавать, что эти парни здесь 
ещё недавно сидели. Ты вроде не знал 
их лично, но эта аура всё равно чув-
ствовалась. Город продолжал быть 
в трауре.

С родителями погибших довелось об-
щаться?

Да. Мы и сейчас очень хорошо об-
щаемся с дядей Герой Галимовым. 
Не представляю, через что прошли все 
родственники, все семьи. Это ужас. Ко-
гда мы приехали в Ярославль, нам вы-
дали клюшки погибших ребят. И я дол-
го играл клюшкой Карела Рахунека. 
Своего недавнего кумира. В клубе 
с них стирали имена, но я знал, чья она.

И каково это — играть клюшкой погиб-
шего кумира?

Когда выходишь на лёд — забы-
ваешь обо всём, кроме игры, отклю-
чаешься от мира. Если не концен-
трироваться на каждом игровом 

моменте — ничего не получится. По-
думаешь о чём-то другом даже 

на секунду — пропустишь мо-
мент, из-под тебя забьют. 

Быть сфокусирован-
ным  — важнейшая 

вещь в нашем деле.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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